
ФНС раскроет 
тайну счета
Служба готова 
поделиться  
данными банков

Помочь решить проблему «спя-
щих» счетов в банках хочет Феде-
ральная налоговая служба (ФНС), 
раскрыв соответствующую ин-
формацию компаниям и гражда-
нам. Для этого достаточно подать 
заявление в любую налоговую 
инспекцию. Опция может быть 
полезна, поскольку даже по сче-
там, не используемым годами, 
банки нередко продолжают начи-
слять комиссии. Однако юристы 
предостерегают, что инициатива 
налоговиков может быть сопря-
жена с рисками утечки конфиден-
циальной информации.

ФНС обнародовала письмо №ГД-
4-14/22798@, в котором сообщила 
о готовности раскрывать налогопла-
тельщикам (физическим и юридиче-
ским лицам) информацию обо всех 
имеющихся у них счетах в банках. 
Инициатива выглядит полезной для 
граждан, которые смогут через нало-
говиков выявить «спящие» счета (от-
крытые ранее в каких-то целях, но 
неиспользуемые). Также она полез-
на и взыскателям, которые смогут 
выявить все счета должника и обра-
тить на них взыскание.

Как следует из текста письма, 
«обоснованием (мотивом) запро-
са является конкретная цель», кото-
рую следует указать в письме-запро-
се. Как сообщили 

”
Ъ“ в ФНС, взыска-

телям в запросе в качестве основа-
ния необходимо сослаться на закон 
«Об исполнительном производстве». 
Если же нужна информация о собст-
венных счетах компании или гра-
жданина,  в запросе нужна ссылка на 
закон «Об информатизации, инфор-
мационных технологиях и о защите 
информации». Кроме того, потребу-
ется указать ФИО и паспортные дан-
ные физлица или же наименование, 
ИНН и ОГРН организации. Ответ на 
запрос можно получить лишь при 
личной явке в ИФНС, предъявив па-
спорт и доверенность (если получа-
ется информация о счетах органи-
зации). В ИФНС возможно получить 
лишь информацию о тех счетах, о ко-
торых сообщают налоговикам бан-
ки,— расчетных, вкладах и депози-
тах. И лишь о собственных (или сче-
тах родственника при предоставле-
нии доверенности от него).
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Моногамией вперед
Как Владимир Путин показал себя знатоком  
свободной любви и партийной дисциплины
28 ноября президент России 
Владимир Путин встретился 
с лауреатами конкурса «Семья 
года» и с членами координаци-
онного совета по реализации 
национальной стратегии дей-
ствий в интересах детей. Вла-
димир Путин озвучил глобаль-
ную программу помощи детям 
и их родителям на ближайшие 
годы, а также ответил акти-
висткам совета Ирине Яровой 
и Елене Мизулиной на их ци-
вилизационные вопросы. Спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ 
 Андрей Колесников — из Боль-
шого Кремлевского дворца 
и 1-го корпуса Кремля.

В Георгиевском зале на столах 
были разбросаны карандаши, фло-
мастеры, изрисованные елочка-
ми блокноты «Москва. Кремль»… 
Здесь собрали людей, которые по-
бедили в федеральном конкурсе 
«Семья года». Алексей и Светлана 
Савченко и их дети, все из Севас-
тополя, уединились в стороне от 
остальных (на весь громадный Ге-
оргиевский зал их было тут чело-
век 30). Те же фломастеры, блок-
ноты, альбомы… Мама, папа, трое 
детей за столом: две девочки ше-
сти и восьми, кажется, лет и маль-
чик лет семи. Светлана Cавченко 
рассказала, что для них тут прове-
ли экскурсию по Андреевскому, 
Александровскому и Георгиевско-
му залам и показали даже царские 
палаты.

— Сказали,— разъяснил мне 
мальчик,— что тут жили цари, их 
сыновья, и нам рассказали, как 
они ели… Как лечились… 

— Ели,— кивнула Полина.— 
Жареных лебедей, ракушки…

— Ежиков! — воскликнул маль-
чик. — Ежиков…

— Как это? — удивился я.

Насчет лебедей я еще мог по-
нять (но не простить), но ежики…

— Ежиков обматывали горячей 
глиной…— деловито рассказывал 
мальчик.

— Обмазывали,— поправляла 
девочка. 

— А на следующий день,— не-
возмутимо продолжал он,— полу-
чалась голое мясо! Иголки остава-
лись в глине!

Они говорили об этом с нескры-
ваемым удовольствием. Смакова-
ли подробности. Дети открывали 
для себя новый мир. В этом мире 
люди ели лебедей и ежиков. И про-
сто пожирали друг друга. Впрочем, 
об этом им рассказать, наверное, 
просто не успели.

— А как лечили царей? — заин-
тересовалась мама.

— Разные эликсиры,— пожала 
плечами девочка,— травы… Са-
жали в банку много пчел, жарили 
их с маслом, а потом обмазывали 
этим волосы…

— Так это же маска для волос! — 
догадалась мама.

По мне, так это был уже пере-
бор. Выпадающие из ежей игол-
ки, зажаренные (главное, чтоб 
не подгорели, но хрустящая ко-
рочка обязательно должна быть) 
пчелы… Я думал, что нена-
висть к самодержавию после та-
кой экскурсии хрупкому созна-
нию детей обеспечена. Но та-
кое впечатление, что пока они 
были только очарованы и даже 
 обворожены им.
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«Роснефть» ищет выход 
в Баренцево море
Компания предлагает вернуться  
к идее нефтепровода в Индигу

«Роснефть» пытается возродить проект 
создания порта Индига на Баренцевом 
море и нефтепровода к нему, от кото-
рого отказались десять лет назад из-за 
убыточности. Нефтекомпания хочет пе-
ренаправить туда свою нефть с место-
рождений Требса и Титова, поскольку 
у нее возникли разногласия с ЛУКОЙЛом 
о стоимости перевалки через его терми-
нал Варандей. Источники ”Ъ“ и аналити-
ки считают эту инициативу, которая по-
требует инвестиций в сотни миллиардов 
рублей, малореализуемой.

Как стало известно 
”
Ъ“, правительство 

по инициативе «Роснефти» готово вернуть-
ся к обсуждению проекта строительства пор-
та Индига на берегу Баренцева моря и нефте-
провода до него. Два источника 

”
Ъ“ в отрасли 

сообщили, что совещание по этому вопросу 
в Минэнерго было назначено на 1 декабря 
у замминистра Кирилла Молодцова. Но, как 
пояснили 

”
Ъ“ вчера в ведомстве, оно было от-

ложено, и новая дата пока неизвестна. Трубо-
провод до Индиги нужен «Роснефти» для про-

качки нефти c месторождений Требса и Тито-
ва. Их разрабатывает ООО «Башнефть-Полюс» 
(75% у «Башнефти», контролирующим акци-
онером которой является «Роснефть», 25% — 
у ЛУКОЙЛа), добыча в 2018 году прогнозиру-
ется на уровне 4 млн тонн.

То есть на долю «Роснефти» приходит-
ся около 3 млн тонн нефти, которые компа-
ния сейчас транспортирует через терминал 
Варандей, принадлежащий ЛУКОЙЛу (мощ-
ность — 12 млн тонн). Но, поясняют источни-
ки 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, уже несколь-

ко месяцев «Роснефть» требует от ЛУКОЙЛа 
скидку за перевалку (текущая ставка — $38 
за тонну). Кроме того, в Индиге «Роснефть» 
планировала построить завод по сжиже-
нию газа («Печора СПГ»), но пока еще не при-
ступала к проектированию. В «Роснефти» 
и  ЛУКОЙЛе ситуацию не комментируют.

Глубина бухты Индига — 18 м, порт смо-
жет принимать танкеры дедвейтом до 
100 тыс. тонн.
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«Метеор» пополнил 
подводную группировку
Запуск спутника с Восточного завершился 
аварией из-за неполадок «Фрегата»

Из-за нештатной работы разгонного бло-
ка «Фрегат» второй в истории пуск раке-
ты-носителя «Союз-2.1б» с космодрома 
Восточный оказался неудачным: на рас-
четную орбиту не был доставлен метео-
рологический аппарат «Метеор-М 2-1». 
Как стало известно ”Ъ“, выяснять при-
чины аварии будут сразу две комиссии: 
первую возглавит представитель «Рос-
космоса», вторую, созданную вчера по 
поручению правительства, председатель 
научно-технического совета госкорпора-
ции Юрий Коптев. От итогов работы обе-
их комиссий зависит многое: от принятия 
решения об отмене следующего пуска 
с Восточного 22 декабря и тотальной про-
верке технологии сборки «Фрегатов» 
в НПО имени Лавочкина до кадровых мер 
в отношении топ-менеджеров госкорпо-
рации и отраслевых специалистов.

Подготовка ракеты «Союз-2.1б» с разгон-
ным блоком «Фрегат» шла в штатном режи-
ме. Около месяца назад из самарского РКЦ 
«Прогресс» на космодром доставили ракету, 

из химкинского НПО имени Лавочкина — 
разгонный блок, а из московского ВНИИ-
ЭМ — метеорологический аппарат «Метеор-
М». Госкомиссия под руководством первого 
замгендиректора «Роскосмоса» Александра 
Иванова, проводившая вчера утром заседа-
ние, дала добро на второй в истории пуск ра-
кеты с Восточного.

Он состоялся в 8:41 по московскому вре-
мени. Проблем не ожидалось: от «Союза» 
последовательно отделились три ступени, 
а в 8:51 состоялось первое включение «Фре-
гата», которому предстояло доставить «Мете-
ор-М» на солнечно-синхронную орбиту (вы-
сота около 800 км). За пуском наблюдали не-
сколько сотен человек, в том числе вице-пре-
мьер Дмитрий Рогозин и глава госкорпора-
ции «Роскосмос» Игорь Комаров (по данным 

”
Ъ“, изначально на пуск хотели пригласить 

и премьера Дмитрия Медведева, однако он 
из-за напряженного графика прибыть на 
космодром не смог).
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ДЕ ТИ ПОРЕЗВЯТСЯ С РЕЗЕРВАМИ
Н О В Ы Е  М Е Р Ы  Д Е М О Г РА Ф И Ч Е С КО Й  П О Л И Т И К И  Д О П О Л Н И Т Е Л Ь Н Ы Х  РА С Х О Д О В  Н Е  В Ы З О В У Т

Президент Владимир Путин объявил 
о «перезагрузке» демографической 
политики России. Потребность 
в обновлении программы, сущест-
вующей с 2007 года, по его словам, 
вызвана «обострением» демографи-
ческой ситуации в стране. 

Среди новых мер — продление програм-
мы материнского капитала до 2022 года, 
введение ежемесячной выплаты в 30% 
средней зарплаты в РФ семьям с первым 

ребенком в его первые полтора года и со-
финансирование ипотеки для семей с двумя 
и тремя детьми. Новые выплаты впервые 
будут адресными. Масштаб расходов на них 
ограничен резервами президента и пра-
вительства в бюджете 2018–2020 годов — 
до 200 млрд руб. в год.

Демографическая ситуация в РФ в силу 
объективных причин вновь «обострилась», 
правительству нужно принять меры, чтобы 
«перезагрузить» госполитику в этой сфере,— 

с таким заявлением вчера выступил прези-
дент Владимир Путин. В первую очередь, 
по его словам, необходимо ввести пособие 
на первого ребенка для семей со среднеду-
шевым доходом до полутора прожиточных 
минимумов трудоспособного населения 
в регионе проживания в течение полутора лет 
с рождения первенца. В среднем, по словам 
президента, выплата составит 10,5 тыс. руб. 
в 2018 году, 10,8 тыс. руб. в 2019 
году и 11,1 тыс. руб. в 2020 году.

Владимир Путин пришел  
к детям как спаситель:  
они уже почти совсем  засыпали  
и вдруг проснулись   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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— И хвост ящерицы бросали в ко-
телок и варили! — обрадовался маль-
чик.— Мазались потом!..

— Крем для тела, короче! — кон-
статировал папа.

Мальчик еще рассказал, как выиг-
рал квест: нашел в палатах фотогра-
фию Александра, по его мнению, Ми-
хайловича:

— Сказали: «Найдите царя под ца-
рем!..» Нет, султана… Нет, князя! А, да, 
«царевича под князем!..» Я нашел пор-
трет князя. Под ним лежал царевич…

Тут всех позвали мыть руки перед 
встречей с Владимиром Путиным, 
и дети с мамой ушли, а папа расска-
зывал мне, что он ИП, что занимает-
ся стройматериалами в Севастополе, 
что Севастополь — это не Крым, и что 
по крымскому телевидению Севасто-
поль никогда не покажут, и что детей 
зовут Ника и Полина…

— А мальчик? — поинтересовался 
я из вежливости.

— Нет мальчика у нас,— пожал 
плечами Алексей.— Пока, конечно.

В кодексе поведения лауреатов 
конкурса «Семья года» нет пункта, 
как отвечать на такие вопросы по-
другому.

— Как это? Вот же он сидел! — уди-
вился я.— Мальчик!

— А,— махнул рукой Алексей Сле-
саренко,— это Батыр! Он не наш! Он 
из ингушской семьи. Вот они сидят… 
Просто к нам прибился… Мы же не-
делю тут. Сначала в гостинице «Из-
майловская» жили, потом в «Пре-
зидент-отеле», когда сказали, что в 
Кремль пойдем. Батыр к нашим де-
вочкам и прибился. 

— Там еще Акрамат и Ибрагим,— 
сообщила вернувшаяся с мытья рук 
Полина.

То есть нельзя было сказать, что им 
тут скучно без Владимира Путина, но 
все-таки через несколько минут я уви-
дел, что Полина неумолимо засыпает, 
все-таки они тут коротали время, раз-
умеется, не первый час. 

Владимир Путин в это время в со-
седнем здании, в 1-м корпусе Крем-
ля, проводил заседание Координаци-
онного совета по реализации нацио-
нальной стратегии действий в инте-
ресах детей на 2012–2017 годы. И ко-
го тут только не было. И сразу после 
начала заседания участники совеща-
ния (а посвященные — и до) уже счи-
тали его по всем причинам историче-
ским. И не только потому, что на нем 
выступил Владимир Путин. Он озву-
чил меры, которые примет государ-
ство для достойной встречи и про-
ведения «Десятилетия детства» (мно-
гие будут уже, конечно, не дети, пока 
оно шагает по стране). Господин Пу-
тин рассказал, как в России (при его, 
конечно, участии) стала расти рожда-
емость. Как снизилась младенческая 
смертность.

— Удалось выйти на плюсовые по-
казатели естественного прироста на-
селения — честно говоря, никто не 
ожидал, что это произойдет. Прои-
зойти-то произошло,— добавил го-
сподин Путин,— однако сегодня де-

мографическая ситуация снова обо-
стряется! Эта тенденция была пред-
сказуемой,— успокоил Владимир 
Путин,— она связана с последствия-
ми предыдущих наложившихся друг 
на друга глубоких демографических 
спадов!

А не потому, что мужья и жены, ра-
зочаровавшись не то что друг в дру-
ге (это-то само собой), а в государстве, 
раздумали делать то, что было уже со-
брались.

Владимир Путин предположил, 
что предстоит «перезагрузить на-
шу систему демографического раз-
вития».

Меры по перезагрузке следующие. 
При рождении первого ребенка 

с 1 января 2018 года семье будет вы-
плачиваться сумма, соответствую-
щая прожиточному минимуму ре-
бенка в регионе. В среднем в 2018 
году это 10 523 руб. Деньги, впро-
чем, будут давать в первую очередь 
тем, кто действительно нуждается 
(ну и конечно, теперь все заинтере-
совались, кто нуждается настолько, 
что ему эта выплата будет положе-
на, и на ком будет лежать бремя до-
казательства, не на соседях ли, тоже 
нуждающихся…).

Действие программы материн-
ского капитала продлено до 31 дека-
бря 2021 года (эти деньги теперь те же 
особо нуждающиеся смогут получать 
ежемесячно). 

— Покупая жилье на первичном 
рынке или рефинансируя ранее по-
лученные ипотечные кредиты, семьи 
смогут рассчитывать на субсидирова-
ние государством процентной ставки 
сверх 6% годовых,— ни разу не сбив-
шись, произнес Владимир Путин.

Даже на лицах участников сове-
щания я, внимательно разгляды-
вая их в Екатерининском зале Крем-
ля, заметил смятение: не все осозна-
ли, а тем более поняли. Может, они и 
слышали все эти слова раньше по од-
ному или даже по два, но теперь, со-
бранные вместе, они вызывали, по-
моему, священный недоуменный 
трепет. И конечно, участников совета 
переполняло осознание исторично-
сти текущего момента, которая усугу-
блялась с каждым словом президен-
та. На их глазах, да что там, в их при-
сутствии и даже, они могли с боль-
шой долей самонадеянности пред-
положить, с их участием… Делалась 
большая политика, причем демогра-
фическая. Да и просто, честно гово-
ря, большая политика.

— Объясню,— успокоил их пре-
зидент.— К примеру, сегодня сред-
невзвешенная ставка на рынке ипо-
течного кредитования составляет, по 
данным Банка России, 10,05%, то есть 
в таком случае государство берет на 
себя больше 4% стоимости кредита.

Кто-то, я видел, хотел захлопать 
в ладоши, но, поскольку никто не 
решался начать аплодировать пер-
вым, потому что, видимо, до кон-
ца не представлял себе условия и 
правила этой большой игры и фор-
му своего участия в ней (может, тут 
следовало не аплодировать, а про-
сто благодарно кивнуть?), Влади-

мир Путин так сейчас и не дождал-
ся этих аплодисментов.

Наконец, власти намерены за два 
года решить проблему мест в яслях, 
то есть полностью удовлетворить су-
ществующие на сегодня заявки на 
326 тыс. мест.

Председатель совета Валентина 
Матвиенко призналась Владимиру 
Путину, что она «в хорошем смысле в 
шоке от услышанного».

— Честно говоря,— добавила 
она,— я могу отложить свое высту-
пление, потому что это никому те-
перь не будет интересно (и всем бы 
так-то.— А. К.).

Но разве могла Валентина Матви-
енко что-то отложить на потом?

— Все-таки коротко постараюсь 
подвести итоги нашей пятилетней 
работы,— Валентина Матвиенко бы-
ла неумолима.

Спрашивается, зачем было про-
износить первое предложение, если 
она потом произнесла второе? И на-
оборот. Но видимо, каждое из них на 
самом деле имело самостоятельную 
ценность.

Коротко не вышло — и в самом 
деле, ради чего тогда заводиться-то, 
если коротко? Было много слов бла-
годарности членам совета: «Пять лет 
работы сделали нас мощной коман-
дой!..» Прозвучала благодарность в 
адрес правительства: «Такой поддер-
жки, такого отклика, касающегося 
программы детства, мы не видели ни 
по одной другой проблеме!»

Несколько, да нет, много благодар-
ностей в адрес Владимира Путина. 
«Огромное спасибо!» … «Огромные 
слова благодарности…» «В соответст-
вии с вашим поручением…» «Во ис-
полнение вашего указа…» В общем, 
о проблемах бедности в детских се-
мьях Валентина Матвиенко выcказа-
лась богато.

Ирина Яровая, приняв эстафету 
из рук Валентины Матвиенко и вице-
премьера Ольги Голодец, поблагода-
рила Владимира Путина за то, что тот 
сделал в 2000 году «судьбоносный вы-
бор, сказав, что мы будем опираться 
на собственные силы и традиции — 
а это так важно для страны, которую 
можно назвать семьей семей…»

— Я присоединяюсь к коллегам, 
которые, говоря о том, что то, о чем 
вы заявили сегодня, превзошло са-
мые большие ожидания! — продол-
жала Ирина Яровая и благодарила за 
что-то уже саму Валентину Матвиен-
ко, которая только что благодарила ее 
как члена «мощной команды»…

У Ирины Яровой, как она сказала, 
есть конкретное предложение: еже-
годный доклад правительства о со-
стоянии образования сделать нацио-
нальным докладом!

— Ребенку,— заявляла Ирина 
Яровая,— должно быть дано знание 
о том, в чем источник националь-
ной силы и славы отечества! Каждо-
му ребенку должны дать право при-
коснуться к этому источнику силы и 
знаний! Предлагаю формулировать 
приложение к образовательным фе-
деральным стандартам образования 
под названием «Цивилизационное 

наследие России» и сделать его обяза-
тельным!.. Чтобы уйти из логики по-
требления в логику созидания! 

Пакет Яровой расширился таким 
образом до поистине цивилизаци-
онных размеров и стал попросту без-
донным, то есть прохудился.

Впрочем. Из ее уст прозвучало еще 
одно предложение:

— Речь идет о несовершеннолет-
них. Совершивших преступления 
небольшой и средней тяжести… Речь 
идет о впервые совершенном престу-
плении… Надо эту норму перевер-
нуть. Сейчас правилом является уго-
ловное наказание, а исключение — 
исправление воспитательными ме-
рами. А мы сделаем правилом ис-
правление через меры воспитатель-
ного характера и исключительным — 
уголовное наказание!

Либеральное предложение в устах 
Ирины Яровой настораживали: что-
то тут было, конечно, не так. Не так, 
прежде всего, просто.

И закончила Ирина Яровая тем, 
что если Владимир Путин поддер-
жит «эти предложения, то я готова 
в самые кратчайшие сроки предло-
жить на уровне разработки норма-
тивно-правовых актов решение этих 
вопросов».

Вот только не надо нас пугать.
Член совета Матвей Шпаро расска-

зал президенту, что «до следующего 
года должна состояться десятая, юби-
лейная экспедиция с детьми на лы-
жах к Северному полюсу».

Я вздрогнул, услышав это, пото-
му что слишком хорошо помню исто-
рию прошлой экспедиции с участи-
ем детей и уполномоченного по пра-
вам ребенка Павла Астахова, эти его 
разбитые и видимо, обмороженные 
пальцы… И как они на какое-то вре-
мя потерялись, кажется, и как все рав-
но не нажимали красную кнопку — 
за ними сразу прилетели бы, а они хо-
тели дойти сами…

И вот Матвей Шпаро опять соби-
рался (на месте нынешнего уполно-
моченного по правам ребенка Анны 
Кузнецовой я бы даже не собирался. 
Но она, кажется, и не собирается).

— Для многих мальчишек и дев-
чонок,— мечтательно сказал Матвей 
Шпаро,— Северный полюс является 
такой метафорой…

— Аккуратно только, совершен-
но не безобидная вещь, небезопас-
ная,— неожиданно произнес госпо-
дин Путин.

Видимо, тоже вспомнил, как при-
нимал у себя членов последней экс-
педиции. 

Выступила член Координацион-
ного совета Галина Семья. И разве не 
все этим сказано.

Ну и разве могла не порадовать 
нас собой Елена Мизулина?

— На прошлой неделе ко мне 
обратилась молодая семья,— расска-
зала она. Гуляли в парке в Москве, ре-
бенок катался на велосипеде, упал, 
разбил губу, родители испугались 
— крови много, вызвали скорую по-
мощь. Все обошлось, все нормально. 
В понедельник повестка — вызывают 
к дознавателю. Началась проверка, а 

она может быть до месяца, на пред-
мет, а не является ли это домашним 
насилием!

Нельзя не считаться с этой опасно-
стью!.. А как же Конституция? Непри-
косновенность частной жизни! — все 
в обход!

Елена Мизулина ввела новый бес-
страшный термин: «родительское 
бесправие».

— Оно растет! Вот судите сами, 
что такое нынешний семейный ко-
декс! Принят в 1995 году. Компиля-
ция чего? Даже не советского Кодек-
са о браке и семье, а Кодекса 1926 го-
да, цель которого была разрушить 
традиционную российскую семью!.. 
Кодекс прямо записывает, что при-
оритет в сфере семейных отноше-
ний имеет гражданское право. А это 
что такое? А это означает, что семья 
— ничто! Она даже не может быть 
участником правоотношений! Роди-
тели низведены до уровня законных 
представителей, то есть их легко за-
менить! Сотрудник органа опеки, 
установив факт родительского попе-
чения им самим, фактически в кого 
ткнет, в каждого ребенка,— тот и бу-
дет социальным сиротой. 

Сжималось сердце — прежде все-
го от сочувствия к Елене Мизулиной.

— Что же он такое, Семейный ко-
декс? — продолжала она.— На унич-
тожение семьи направлен!.. И это 
должны понимать те, кто навязыва-
ет нам западные формы семейной 
жизни!

Елена Мизулина ставила диагноз 
не Семейному кодексу и его общест-
ву, но всему Координационному со-
вету, всем пяти годам его плодотвор-
ной работы. Кто бы мог подумать!.. 
То есть вряд ли об этом подумала и 
она сама. 

— Должна заметить,— добави-
ла Елена Мизулина,— недавно обра-
тились из Крыма, типичный случай. 
Мать дала бабушке нотариально заве-
ренную доверенность, поехала в Мо-
скву. Вторая семья, ребенок восьми-
летний не захотел ехать с мамой, за-
хотел остаться с бабушкой. При нали-
чии нотариально заверенной дове-
ренности ребенка отбирают, поме-
щают в психушку, обоснование дают 
такое: «Увлекается компьютерными 
играми». Так у нас всех детей можно 
поместить в психушку, отобрать не 
только у бабушек и дедушек!

Владимир Путин прокомменти-
ровал выступление членов совета. 
Идею национального доклада он на-
звал интересной (то есть ждать оста-
лось недолго). «Цивилизационное 
наследие России» «как приложение к 
учебнику — хорошая идея».

— По поводу того, что у нас есть за-
прос на семейное неблагополучие… 
Это спорный тезис! — воскликнул 
Владимир Путин. Также можно ска-
зать (он искоса поглядел на Владими-
ра Колокольцева.— А. К.), что у нас 
есть запрос на преступность или ина-
че нам нужно ликвидировать Мини-
стерство внутренних дел! Потому что 
это, видимо, их запрос, потому что 
они таким образом обеспечивают как 
бы себе фронт работ!

И Владимир Путин вдруг с удо-
вольствием, если не с наслаждением 
высказался о деятельности государст-
ва после 1917 года. Было такое впечат-
ление, что он очень тщательно гото-
вился к ответу на слова Елены Мизу-
линой, а ведь это вряд ли. Но то, что 
вырублено топором в голове каждого 
прилежного советского студента, как 
лишний раз выясняется, может быть 
в любой момент произнесено без за-
пинки вслух спустя десятилетия: 

— Теперь по поводу того, что изна-
чально после 1917 года вся деятель-
ность государства была направлена 
на разрушение семьи… Это не сов-
сем так. Вначале действительно так 
и было. Это в примитивном виде из-
лагалось как обобществление жен-
щин, но у людей с примитивным со-
циалистическим сознанием! А у эли-
ты,— разъяснял Владимир Путин,— 
совсем по-другому, у элиты это было 
основано на положениях Маркса, Эн-
гельса, в том числе на работе Энгель-
са «О семье, частной собственности и 
государстве». В ней он писал, что если 
строгая моногамия является верхом 
добродетели, то, безусловно, паль-
му первенства нужно отдать ленточ-
ной глисте, где в 40 тысячах ее члени-
ков располагаются и мужской, и жен-
ский аппараты, и она всю жизнь толь-
ко тем и занимается, что совокупляет-
ся сама с собой!

Члены Координационного сове-
та завороженно слушали Владимира 
Путина. Слова «глисты» и «членики» 
до сих пор не раздавались под этими 
великими сводами.

— То есть свободная любовь про-
пагандировалась, практиковалась! 
— продолжал Владимир Путин.— 
Но позднее, мы знаем, как на пар-
ткомах и месткомах рассматривали 
семейные дела, как боролись за со-
хранение семьи. Это была уже сов-
сем другая история. И все-таки с ва-
ми трудно согласиться, что весь этот 
период все было направлено на раз-
рушение семьи.

А в это время в Георгиевском зале 
Большого Кремлевского дворца ни о 
чем таком не подозревавшие родите-
ли из благополучных семей готови-
лись просить Владимира Путина про-
длить историю материнского капита-
ла еще хотя бы ненадолго. И просили. 
А он потом рассказывал им, как толь-
ко что уже произнес все эти слова. 

А они говорили, что у них на роди-
не про это никто не узнает все равно, 
потому что у них никто ни о чем ни-
когда не знает.

А он убеждал их, что раз об этом 
сказал он сам, то через час все рас-
скажут об этом всем, и что дополни-
тельно пропагандистской работы не 
требуется. 

Полина Слесаренко выспалась за 
столом, пока ждала Владимира Пути-
на, и теперь с интересом смотрела на 
него. У нее начиналось «Десятилетие 
детства». К его окончанию она подой-
дет совершеннолетней.

Да и он все это время, похоже, бу-
дет где-то при ней.

Да и при всех нас.
Андрей Колесников

Моногамией вперед

ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, 
Московская обл., 141700. Заказ №3358|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, 10723|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ», Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка Коммерсантъ ДЕНЬГИ», 
Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители  
шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Олеся Герасименко, Сергей Дюпин, 
Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)  
ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Алла Барахова (политика), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Ксения Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество),  
Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Сергей Ходнев (культура) |          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),   
Петр Холобаев (нормативно-словарная) |         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», 
Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |ФОТОСЛУЖБА Павел Кассин — директор|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|         | ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор,  
тел. (495) 926 3301 д.2139 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 41970  
ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»| ООО «Факторинг-Финанс»  — ПАРТНЕР ИД «Коммерсантъ»|

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также:  
Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «Югмедиасервис» (861) 201 94 26;  
Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;  Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56;  
Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;   
Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске,  
Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне,  
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, 
Тюмени, Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 88 536

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Фактически речь идет об ограни-
ченной оплате расширенного де-
кретного отпуска до полутора лет 
семьям, для которых рождение ре-
бенка резко увеличивает риск бед-
ности. Выплаты будут почти равны 
прожиточному минимуму (порядка 
30% средней зарплаты) для семьи с 
одним неработающим и одним по-
лучающим зарплату менее 70% сред-
нероссийской (около 20 тыс. руб.) — 
или двух работающих с зарплатой 
около 10 тыс. руб.

Для семей с двумя и более деть-
ми президент предложил продлить 
программу маткапитала и ввести 
субсидирование ставок по ипоте-
ке. Выплаты по материнским сер-
тификатам станут доступны до кон-
ца 2021 года, но, как и в случае с вы-
платами за первого ребенка, только 
для ограниченной категории семей 
они станут ежемесячными (судя по 
всему, тот же прожиточный мини-
мум) — семья сможет потратить их 

на уход за ребенком. Для семей, где 
с 2018 года родится второй или тре-
тий ребенок, станет доступно софи-
нансирование ипотеки сверх 6% го-
довых. Программа будет срочной — 
правительство будет субсидировать 
семьи при рождении второго ребен-
ка три года с даты выдачи кредита, а 
при рождении третьего ребенка — 
пять лет.

Несмотря на кажущуюся мас-
штабность предложенных мер, они 
затронут относительное небольшое 
число семей — из-за адресности. 
Сейчас в РФ около 6 млн семей с бо-
лее чем двумя детьми, к малоиму-
щим (доходы менее одного прожи-
точного минимума на человека) Рос-
стат относит около 3,6 млн семей, и 
это частично пересекающиеся кате-
гории. В 2016 году, по оценке заведу-
ющего лабораторией исследований 
населения ВШЭ Евгения Андреева, 
в РФ появилось 740 тыс. первенцев 
и 760 тыс. вторых детей, в следую-
щие пять лет их число будет падать 
на 5–10% в год (в основном в силу 

особенностей демографической пи-
рамиды). «Вряд ли из них более чем 
100–200 тыс. будут отвечать крите-
риям адресности — в основном та-
кие семьи проживают в российской 
глубинке или на Северном Кавка-
зе»,— говорит эксперт. 

Новые ипотечные субсидии, 
по оценке Минстроя, могут в бли-
жайшие пять лет охватить около 
500 тыс. семей. Расходы на них оце-
нить невозможно в первую очередь 
из-за неопределенности ипотечных 
ставок в 2018–2020 годах (сейчас 
они активно снижаются). По при-
близительным оценкам, государ-
ство будет субсидировать не более 
трети ипотечной ставки — в преде-
ле это несколько десятков миллиар-
дов рублей в год.

Предварительные расчеты 
Минфина уже прозвучали: допла-
та за первого ребенка обойдется в 
144,5 млрд руб. за три года, выпла-
ты нуждающимся из маткапитала — 
в меньшую сумму (само по себе про-
дление программы маткапитала 

немного дороже, но падение рожда-
емости снижает расходы, как и отказ 
Белого дома индексировать суммы 
— за счет каких резервов правитель-
ство будет выплачивать маткапи-
тал, пока неочевидно). В совокупно-
сти все новые инициативы уклады-
ваются в объем бюджетного резерва 
расходов президента и правительст-
ва (в сумме около 250 млрд руб. в год) 
— и о каком-либо заметном макроэ-
кономическом их воздействии гово-
рить не имеет смысла. Ожидать мож-
но незначительного роста ритейла 
до 2020 года, небольшого увеличе-
ния темпов ипотечного кредитова-
ния (и некоторого роста стоимости 
недвижимости из-за роста спроса) и 
инфляции цен на услуги в образова-
нии и здравоохранении.

При относительно небольших 
расходах политический эффект от 
объявления новых мер может быть 
существенным — сложно предпо-
ложить, что новости о «новой де-
мографической политике» не свя-
заны с президентскими выборами 

2018 года. «Среди всех мер соцполи-
тики именно поддержку детей 

”
жи-

выми“ деньгами население воспри-
нимает лучше всего, что уже показа-
ли соцопросы при старте первой де-
мографической программы в 2007 
году»,— считает Татьяна Малева, 
директор Независимого институ-
та социальной политики РАНХиГС. 
«Идея сделать именно поддержку 
рождаемости главной темой пред-
выборной кампании в соцсфере 
возникла этим летом»,— подтвер-
ждает источник 

”
Ъ“ в администра-

ции президента.
Вопрос же о том, насколько но-

вые меры смогут выполнить свою 
прямую задачу — повлиять на уро-
вень рождаемости в стране — от-
крыт. С 2007 года в РФ сделано не-
мало исследований, доказываю-
щих ограниченный эффект выплат 
на планирование семьи. Как под-
держка бедных семей с детьми мат-
капитал также оказался малоэффек-
тивен — за десять лет уровень их 
достатка практически не изменил-

ся. Впрочем, экономисты не счита-
ют происходящее бесполезным. «Не 
факт, что новые меры позволят по-
высить рождаемость, но, по мень-
шей мере, они помогут предотвра-
тить ее более глубокое падение,— 
говорит госпожа Малева.— Адрес-
ная поддержка бедных семей бо-
лее чем кстати, особенно на фоне 
падения доходов населения и ма-
ловероятного их восстановления в 
ближайшее время». Программа, ви-
димо, вызовет сокращение числа 
бедных — Лилия Овчарова, дирек-
тор по социальным исследованиям 
ВШЭ, исходя из оценки числа бед-
ных семей в РФ в 5,2 млн, надеется, 
что новые меры выведут из бедно-
сти порядка 3 млн семей. Субсиди-
рование ипотеки как продемогра-
фическая мера, впрочем, эксперта 
удивляет: исследования ВШЭ пока-
зывают, что в РФ семьи с ипотекой 
откладывают рождение детей, а не 
инициируют его.

Анастасия Мануйлова,  
Дмитрий Бутрин

Дети порезвятся с резервами
с1

с1
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После первого включения «раз-
гонника» господин Рогозин поблаго-
дарил боевой расчет и сотрудников 
Восточного за добросовестную рабо-
ту. И выразил уверенность, что в по-
следующие годы количество пусков 
будет постепенно наращиваться, а 
космодром — достраиваться без за-
держек.

«Справимся»,— с улыбкой отве-
тил Игорь Комаров.

После этого Дмитрий Рогозин 
направился к взлетной площадке: 
ждать вывода спутника на орбиту 
он не мог, поскольку вертолет дол-
жен был улететь с космодрома до 
наступления темноты. О возник-
ших проблемах вице-премьер уз-
нал уже в Благовещенске, где про-
водил совещание с потенциальны-
ми подрядчиками второй очереди 
Восточного (ПСО «Казань»). В «Ро-
скосмосе» 

”
Ъ“ сообщили, что голов-

ной блок («разгонник» и спутник) 
был выведен на заданную проме-
жуточную орбиту, но в ходе перво-
го сеанса связи с «Метеором» не уда-
лось установить связь «из-за отсутст-
вия его на целевой орбите». «Причи-
ны происшедшего выясняются»,— 
уточнили в госкорпорации, отка-
завшись от дополнительных ком-
ментариев.

По горячим следам для выясне-
ния причин была создана аварийная 
комиссия, которую возглавил один 
из топ-менеджеров «Роскосмоса». По 
словам источника 

”
Ъ“, участвующего 

в расследовании, у специалистов от-
сутствуют телеметрические данные 
о втором включении маршевого дви-
гателя «Фрегата». Оно должно было 
состояться через час после пуска «Со-
юза». Для поиска аппарата на орбите 

были брошены все силы: Миноборо-
ны РФ пыталось обнаружить его при 
помощи системы контроля космиче-
ского пространства, а командование 
воздушно-космической обороны Се-
верной Америки (NORAD), к которо-
му российские специалисты обрати-
лись с просьбой о помощи,— собст-
венными средствами. Однако най-
ти его так и не удалось. По версии 
«Интерфакса», обломки «Метеора» 
уже находятся на дне Атлантическо-
го океана. По данным официальных 
тендеров госзакупок, сам «Метеор» 
обошелся примерно в 1,65 млрд руб., 
блок «Фрегат» — в 376,8 млн, а раке-
та «Союз-2.1б» —  примерно в 1,25 мл-
рд руб. (в ценах 2012-2014 годов). Ри-
ски при запуске и летных испытани-
ях «Метеора» были застрахованы СО-

ГАЗом и еще тремя страховыми ком-
паниями из РФ на 2,6 млрд руб.

Согласно данным предваритель-
ных отчетов, потеря аппарата могла 
быть спровоцирована технической 
неполадкой в агрегатах разгонного 
блока вследствие производственно-
го брака. Источник 

”
Ъ“, близкий к 

руководству «Роскосмоса», отмечает, 
что в последнее время участились 
проблемы с «Фрегатами» в целом: 
так, из-за засорения магистрали го-
рючего в «разгоннике» с 7 на 26 дека-
бря был перенесен запуск с Байкону-
ра ангольского спутника AngoSat 1. 
«Запущенный вчера 

”
Фрегат“ изна-

чально предназначался для вывода 
на орбиту другого космического ап-
парата, но после переноса пуска на-
ходился на ответственном хранении 
у изготовителя,— говорит собесед-
ник 

”
Ъ“.— Есть вопросы к НПО име-

ни Лавочкина». По его информации, 
вчера Дмитрий Рогозин дал поруче-
ние параллельно с комиссией «Ро-

скосмоса» создать независимую ко-
миссию во главе с руководителем на-
учно-технического совета госкорпо-
рации Юрием Коптевым. «Ее задача 
будет заключаться в проверке выво-
дов аварийной комиссии 

”
Роскосмо-

са“»,— уточнил источник 
”
Ъ“.

Вчерашняя авария снова делает 
актуальным вопрос о системе контр-
оля качества выпускаемой продук-
ции. «

”
Фрегаты“ производятся и в 

интересах космических войск, но 
их сборка контролируется военным 
представительством на предприя-
тии, они несут ответственность за 
его дальнейшую эксплуатацию,— 
уточняет собеседник 

”
Ъ“ в прави-

тельстве.— Для 
”
Фрегатов“ по заказу 

”
Роскосмоса“ есть только заводской 

контроль — как видно, недостаточ-
ный». Вчера ни в «Роскосмосе», ни в 
Белом доме, ни в Кремле не спеши-
ли с прогнозами о перестановках в 
отрасли в связи с аварией. По сведе-
ниям 

”
Ъ“, кадровые решения будут 

напрямую зависеть от итогов работы 
двух комиссий, причем комиссии во 
главе с Юрием Коптевым поручено 
дать комплексную оценку работы 
НПО имени Лавочкина. Если версия 
с производственным браком, допу-
щенным на предприятии, подтвер-
дится, то вопросы будут заданы, в 
частности, его гендиректору Сергею 
Лемешевскому и исполнительному 
директору по обеспечению качест-
ва и надежности «Роскосмоса» Ан-
дрею Калиновскому. А изготовлен-
ные ранее «Фрегаты» отправятся на 
переборку. В этом случае планы осу-
ществить третий пуск «Союза» с кос-
модрома 22 декабря придется скор-
ректировать.

Александра Джорджевич,  
космодром Восточный;  
Иван Сафронов

«Метеор» пополнил  
подводную группировку

Властям Татарстана не удалось 
согласовать с федеральным цент-
ром изменения образовательных 
стандартов РФ в части обязатель-
ного изучения государственных 
языков республик. В рекоменда-
циях Минобразования РФ, кото-
рые направят в республики, бу-
дет указано, что преподавание 
республиканских государствен-
ных языков возможно до двух ча-
сов в неделю, если соответству-
ющее решение примут родители 
учащихся. В Татарстане счита-
ют, что отказ от обязательного 
 изучения татарского языка «сни-
жает статус республики» и «за-
кладывает зерна противоречий» 
между регионом и центром.

Сегодня Госсовет Татарстана об-
судит вопрос «О преподавании и из-
учении государственных языков Ре-
спублики Татарстан и родных язы-
ков народов, проживающих в Ре-
спублике Татарстан». Запланирова-
но выступление прокурора Татарс-
тана Илдуса Нафикова. Президента 
Татарстана Рустама Минниханова на 
сессии не будет, так как он находится 
в командировке в Великобритании.

Вопрос преподавания татарского 
языка в республике до сих пор оста-
вался неурегулированным. Напом-
ним, эта тема была поднята на засе-
дании Совета по межнациональным 
отношениям 20 июля. Президент 
Владимир Путин тогда сказал, что 
«заставлять человека учить язык, ко-
торый для него родным не является, 
так же недопустимо, как и снижать 
уровень и время преподавания рус-
ского». По итогам совета Генпрокура-
туре и Рособрнадзору было дано по-
ручение до 30 ноября проверить за-
конность добровольного изучения 
родных и государственных языков 
республик.

В Рособрнадзоре 
”
Ъ“ сказали, что 

«при проведении проверки ведом-
ство выступало в качестве экспертов 
— итоговый доклад с выводами о на-
рушении законодательства для пре-
зидента будет готовить Генпрокура-
тура». В Генпрокуратуре на вопро-
сы 

”
Ъ“ оперативно не ответили. По 

сведениям 
”
Ъ“, выявленные в ходе 

проверок нарушения заключались 
в том, что в Татарстане татарский 
язык как государственный изучал-
ся в обязательном порядке, а в каче-
стве родного языка учащиеся также 
изучали татарский. Объем его изуче-
ния увеличивали за счет сокраще-
ния преподавания часов русского 
языка. Например, в соответствии с 
рекомендациями Минобразования 
РФ за весь период обучения в школе 
(то есть с 1-го по 11-й класс) учащий-
ся должен получить до 1,2 тыс. часов 
русского языка, а в некоторых шко-
лах Татарстана этот показатель рав-
нялся 800–900 часам.

В соответствии с Федеральным 
государственным образовательным 
стандартом (ФГОС), родной язык из-
учается учащимися обязательно (до 
двух часов в неделю), но каким бу-
дет этот язык — выбирают родители 
учеников. В Татарстане помимо та-
тарского это может быть и русский 
язык, и чувашский, и башкирский. 
То есть могут быть ситуации, при ко-
торых даже татары своим родным 
языком выберут русский.

Кроме того, в соответствии со 
ст. 14 закона «Об образовании» ре-
спублики вправе вводить препода-
вание и изучение их государствен-
ных языков. Однако ФГОСа для них 
до сих пор не было. По сведениям 

”
Ъ“, прокуратура в ходе проверок во-

обще усомнилась в законности пре-
подавания госязыков республики, 
если для них не было стандарта.

Поэтому Минобразования РФ раз-
работало соответствующие методи-
ческие указания, которые в ближай-
шее время будут направлены в реги-
оны, говорил ранее полпред прези-
дента в Приволжском округе Миха-

ил Бабич (см. 
”
Ъ“ от 25 ноября). По 

сведениям 
”
Ъ“, в вариативной части 

учебного плана будет предусмотре-
на возможность до двух часов в не-
делю изучать государственный язык 
республики, однако это не будет обя-
зательным, как того требовали влас-
ти Татарстана. Ранее Рустам Минни-
ханов заявлял, что «татарский язык 
как государственный будет препо-
даваться два часа в неделю» и власти 
региона достигли «понимания» с фе-
деральным центром. Однако, соглас-
но рекомендациям Минобразова-
ния, окончательное решение по это-
му вопросу будут принимать роди-
тели учащихся на собраниях в шко-
лах. Кроме того, в документе Мино-
бразования будут записаны методи-
ки преподавания языка, потому что 
обучение татарскому языку как род-
ному и татарскому как государствен-
ному — это разные способы, гово-
рит собеседник 

”
Ъ“.

Один из старейших депутатов Гос-
совета Марат Галеев называет отказ 
от обязательного изучения татарско-
го языка в школах «отступлением от 
норм Конституции РФ». «Федераль-
ные стандарты — это подзаконные 

акты, и они приняты вопреки духу и 
букве российской Конституции»,— 
сказал он. Отметим, что ст. 68 Кон-
ституции РФ говорит лишь о праве 
республик устанавливать свои госу-
дарственные языки, но не о форме 
их изучения. Однако господин Гале-
ев считает, что «то, что днем светло, 
а ночью темно, об этом необязатель-
но говорить, это подразумевается и 
так». Также до возникновения язы-
кового конфликта, по словам депута-
та, «все понимали, что если это госу-
дарственный язык, он должен быть 
обязательным». Марат Галеев счита-
ет, что решение федерального цент-
ра снижает статус республики. «Убра-
ли договор, сейчас отступают от Кон-
ституции. Думаю, заложены первые 
зерна противоречий. Сейчас проти-
воречия могут быть незаметны, но 
будут нарастать в будущем»,— гово-
рит он. Депутат добавляет, что факти-
чески центр пошел на «непризнание 
государственности республик, кото-
рая записана в Конституции, сейчас 
ее умножили на ноль».

Глава комитета Госсовета Татар-
стана по образованию Разиль Вале-
ев, напротив, считает, что появле-
ние в рекомендациях Минобразова-
ния термина «государственный язык 
республики» — это «маленький ша-
жок вперед», потому что появятся ре-
комендации, как преподавать татар-
ский язык не только как родной, но 
и как государственный язык респу-
блики. Но, по его мнению, власти Та-
тарстана «будут возвращаться к это-
му вопросу». «Необходимо застол-
бить в федеральном стандарте пре-
подавание государственных язы-
ков республик в обязательном пе-
речне»,— считает он. Господин Ва-
леев признает, что, с одной сторо-
ны, «снимается проблема», что та-
тарский раньше преподавался в ре-
спублике как родной язык, а не как 
государственный. С другой стороны, 
его «беспокоит прецедент, что от ка-
кого-то предмета можно отказаться». 
«Остается надеяться на самосозна-
ние родителей, как они будут отно-
ситься к государственному татарско-
му языку»,— говорит он. Ранее ми-
нистр образования и науки Татарста-
на Энгель Фаттахов заявлял, что око-
ло 70% родителей школьников уже 
выбрали для изучения татарский 
язык по дисциплине «родной язык и 
литература». Эта статистика господи-
на Валеева «радует»: «Значит, не толь-
ко татары хотят изучать татарский 
язык. Если мы будем русский язык 
изучать упорно, а к другому государ-
ственному языку будет иное отноше-
ние, это будет не в пользу межнаци-
онального согласия в республике».

Софья Самохина;  
Кирилл Антонов, Казань

Родной язык станет 
сугубо родительским
Обучение татарскому  
не будет обязательным

«Обзор финансовой стабильности», опубли-
кованный вчера Банком России, дает раз-
вернутую картину выдающегося равновесия 
на российском финансовом рынке. Все рас-
четные риски, оцениваемые ЦБ, находят-
ся в «зеленой» зоне, для банковского сектора 
чуть более актуальными являются процент-
ные и кредитные риски — они во многом реа-
лизовались в случаях Бинбанка и «Открытия» 
без больших последствий для рынка. Креди-
ты, выданные банками в 2016–2017 годах, по 
уровню риска сопоставимы с кредитами 2010 
года, продолжает снижаться корпоративный 
валютный долг, ЦБ приходится даже ограни-
чивать экспансию на рынке ипотеки. Главны-
ми остаются внешние  риски — и это скорее не 
санкции, а быстрый рост в США, ЕС и Азии.

Первому зампреду ЦБ Ксении Юдаевой, пред-
ставившей вчера обзор финстабильности за вто-
рой-третий кварталы 2017 года, было почти не на 
что обращать внимание среди рисков финансово-
го сектора. Снижение или неизменность уровня уг-
роз как на всем финансовом рынке, так и на банков-
ском рынке за полгода и за последний квартал фик-
сируется по всем наблюдаемым рискам, кроме не-
которого роста их оценки для валютного денежного 
рынка и для устойчивости фондирования банков. 
Финрынок РФ целиком находится в «зеленой» зоне, 
процентные и кредитные риски банков по состоя-
нию на 1 октября находились на границе «зеленой» 
и «желтой» зоны, причем кредитные снижались.

Стабильно более или менее все. Среди развива-
ющихся стран РФ — единственный эмитент деся-
тилетнего госдолга, доходность которого в сентя-

бре сокращалась. Даже снижение интереса нерези-
дентов к ОФЗ на аукционах Минфина с конца ок-
тября ничего принципиально не меняет. ЦБ вооб-
ще не включил в обзор риски усиления внешних 
санкций в отношении РФ — в основном потому, что 
они были детально разобраны в августовском и ок-
тябрьском отраслевых бюллетенях ЦБ (последний 
при ограничении для резидентов США вложений 
в новый российский госдолг ожидал долгосрочно-
го роста доходности на малозначимые 0,3–0,4 про-
центного пункта). ЦБ приводит убедительные дан-
ные о стабильности ситуации с валютной ликвид-
ностью в банках до второго квартала 2018 года (в 
третьем разница между ликвидными валютными 
активами и погашаемыми обязательствами по бан-
кам с дефицитом ликвидности вырастет до $3,7 мл-
рд, что также пока малозначимо).

Предположение Минэкономики о «восходящей 
фазе кредитного цикла» (см. 

”
Ъ“ от 1 сентября) обзо-

ром финстабильности в целом подтверждается — и 
сопровождается сокращением портфеля валютных 
кредитов. Два сегмента рынка банковского креди-
тования — ипотечное и розничное потребитель-
ское — растут особенно быстро, причем банки с го-
сучастием вчетверо активнее частных в потребкре-
дитовании. Быстрый рост ипотечного рынка ЦБ не 
беспокоит — объем выданной ипотеки сейчас со-
ставляет 6% ВВП против 20,8% ВВП в Польше и 48,6% 
в Испании. Впрочем, с 1 января ЦБ вводит мягкое 
ограничение на выдачу ипотеки с минимальным 
стартовым взносом, требуя резервирования 150% 
ссуды для кредитов с первоначальным взносом в 
20% общей суммы ипотеки и 300% — при взносе в 
10%. Это, видимо, дополнительно улучшит качест-

во ипотечных портфелей, в которых просрочка со-
ставляет 2,9% (просрочка необеспеченных потреб-
кредитов — 14,9% и продолжает снижаться с пика 
лета 2016 года).

Новые данные ЦБ по санации «Открытия» и 
Бинбанка показывают, что на динамике вкладов в 
банковском секторе она не отразилась, да и сами 
санируемые банки потеряли к ноябрю 2017 года 
5–10% рублевых вкладов физлиц и 20–60% валют-
ных вкладов и депозитов (из «Открытия» более ак-
тивно уходили валютные депозиты юрлиц). Наи-
более же проблемные «плохие долги» сконцентри-
рованы в банковских кредитах строителям и ком-
паниям, инвестирующим в недвижимость, однако 
реально просроченные ссуды стройкомпаний (17% 
портфеля) почти не превышают уровня просрочки 
в потребкредитовании, признающемся ЦБ относи-
тельно здоровым сегментом.

Главные риски, таким образом, почти целиком 
сосредоточены за пределами страны — это риски 
роста стоимости заимствований в США, ЕС и Вели-
кобритании, во многом зависящие от темпов роста 
их экономик. Низкие темпы роста в РФ при достиг-
нутой стабильности будут делать российский фин-
рынок, как и рынки ЮАР, Турции и Бразилии, все 
менее интересным для глобальных инвесторов. От-
метим, ЦБ констатирует, что кредитные гэпы (упро-
щенно — разница между предложением кредита к 
ВВП и долгосрочным трендом этого предложения) 
в банковской системе остаются отрицательными. 
Неизвестно, есть ли основания вообще ожидать 
оживления кредитования в 2018 году на уровне, со-
ответствующем для РФ безрисковому потенциалу.

Дмитрий Бутрин

Наслаждение штилем
Российская финансовая система достигла небывалого уровня стабильности

Для снижения выбросов от ав-
тотранспорта в Москве необхо-
димо обучать экономичному во-
ждению в автошколах, а также 
закрыть центр города для въе-
зда машин ниже класса «Евро-4». 
 Такие предложения приводятся 
в исследовании, которое «Грин-
пис России» направил столичным 
чиновникам. Участники рынка 
 отмечают, что предложенные ме-
ры прежде всего ударят по рос-
сийским концернам и потребуют 
дополнительных госсубсидий.

«Гринпис России» направил в пра-
вительство Москвы исследование по 
развитию экологичного транспор-
та. В частности, в нем говорится, что 
при существующей транспортной 
политике выбросы углекислого газа 
к 2030 году вырастут на 5,7% по срав-
нению с 2011 годом. «Углекислый газ 
— основной парниковый газ, влия-
ющий на изменение климата плане-
ты»,— говорят экологи.

Для снижения выбросов в иссле-
довании, подготовленном ЗАО «На-
циональный центр транспортных ис-
следований» при участии экспертов 
МАДИ по заказу «Гринписа России», 
предлагается ряд мер, например ог-
раничение скорости движения на 
МКАД до 80 км/ч. В программу автош-

кол авторы предлагают включить об-
учение экономичному вождению, а 
для экологического контроля машин 
создать отдельную структуру.

Помимо этого предлагается к 
2025 году создать в Москве «зоны с 
низкими выбросами», в частности в 
пределах Садового кольца, с ограни-
чением движения транспорта эколо-
гического класса ниже «Евро-4». В та-
моженный регламент ЕАЭС, по мне-
нию авторов исследования, необхо-
димо внедрить стандарт «Евро-6», 
«что существенно снизит выбросы 
оксидов азота». Они также отмечают, 
что большая доля приобретаемых 
жителями столицы машин — крос-
соверы и внедорожники: именно 
они имеют более высокий расход то-
плива, что «определяет более высо-
кий выброс углекислого газа».

По данным «Автостата», большая 
часть автопарка в стране — «Евро-0» 
(более 60% автопарка классом ни-
же «Евро-4»). Источник 

”
Ъ“ в одном 

из концернов рассуждает, что «одно 
дело сделать платными парковки, а 
совсем другое — ограничение въе-
зда, это приведет к значительным из-
менениям мобильности населения». 
Источник 

”
Ъ“ замечает, что в иссле-

довании нет решения проблемы то-
го, что большинство владельцев низ-

коэкологичных машин будут выну-
ждены пересесть на общественный 
транспорт. Сейчас загрузка уже 70% в 
часы пик, и дальнейший рост загруз-
ки приведет к обратному эффекту — 
желанию пересесть обратно на авто-
мобиль, уверен он. При этом данные 
по выбросам в исследовании приво-
дятся только для иностранных брен-
дов, замечает собеседник 

”
Ъ“, а го-

раздо интереснее узнать показатели 
российских брендов, поскольку они 
будут главными противниками лю-
бых ужесточений технических требо-
ваний к автомобилям. А внедрение 
«Евро-6» в техрегламент потребует 
около трех лет при условии согласия 
всех участников: это значит, что необ-
ходимо одобрение как минимум Ка-
захстана и Белоруссии, «что вызыва-
ет большие сомнения с учетом уров-
ня развития их автомобильной отра-
сли», замечает собеседник 

”
Ъ“.

Источник 
”
Ъ“ признает, что с точ-

ки зрения экологии предлагаемые 
меры «полезны хотя бы потому, что 
до сих пор никто не выделял эко-
логию в качестве приоритета при 
транспортном планировании». Но 
на любую проблему нужно смотреть 
в комплексе, поскольку она затраги-
вает и другие смежные сферы и от-
расли — экономику города (регио-

нальные налоги, ритейл) и эконо-
мику страны (производство, феде-
ральные налоги), рассуждает он. По 
словам собеседника 

”
Ъ“, ограниче-

ния по экологии на крупнейших 
рынках сбыта (а за Москвой обыч-
но следуют другие крупные горо-
да) — это удар прежде всего по рос-
сийским брендам. При большом же-
лании иностранные концерны мо-
гут начать ставить импортные движ-
ки повышенной экологичности, а у 
российских заводов таких нарабо-
ток нет, для их появления нужно ин-
вестировать в R&D и производство, 
утверждает он. На рынке, который 
только оправляется после затяжно-
го кризиса, никто из производите-
лей не будет самостоятельно инвес-
тировать в экотехнологии, «денег ба-
нально нет», и инвестиции для рос-
сийских производителей и локали-
зованных иностранных концернов 
станут возможными лишь за счет го-
сударства, то есть налогоплательщи-
ков, рассуждает источник 

”
Ъ“.

В столичном департаменте при-
родопользования не стали коммен-
тировать исследование, перенапра-
вив в департамент транспорта. Там 
не ответили на вопросы 

”
Ъ“.

Ольга Никитина,  
Яна Циноева

«Гринпис» регулирует движение в Москве
Эксперты предлагают ограничить въезд в центр города
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Сразу после запуска 
 ракеты Игорь Комаров 
и Дмитрий Рогозин  были 
настро ены предельно 
 оптимистично

Его поздравляет глава комитета Гос-
думы по региональной политике и 
проблемам Севера и Дальнего Восто-
ка Николай Харитонов:
— Уважаемый Артур Олегович, по-
здравляю Вас с днем рождения! Вам 
достался, конечно, непростой, осо-
бенный регион, поэтому желаю 
Вам в качестве руководителя дос-
тойно занимать свою должность. 

Пусть все стоящие вопросы реша-
ются быстро и качественно, совмес-
тно с нашим комитетом и с боль-
шой поддержкой населения. В этот 
день желаю Вам здоровья, крепо-
сти духа и больших успехов в рабо-
те. Станьте для народа тем, в ком он 
нуждается!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 53 года  
главе Республики Карелия  
Артуру Парфенчикову
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Министерство образования 
 рекомендует, чтобы окончательное 
 решение по обучению языку в школах 
принимали родители учащихся
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Как стало известно ”Ъ“, молдав-
ские власти подготовили свое ви-
дение урегулирования придне-
стровского конфликта. План на 
восьми страницах должен быть 
официально представлен в бли-
жайшее время. В нем говорит-
ся о необходимости вывода рос-
сийских войск из Приднестровья 
и трансформации нынешней ми-
ротворческой операции с уча-
стием России в гражданскую 
«мирогарантийную». Статус не-
признанной Приднестровской 
Молдавской республики (ПМР) 
в составе единой Молдавии 
предлагается во многом прирав-
нять к нынешнему статусу Гагауз-
ской автономии, но с еще более 
усеченными полномочиями. 

О том, что в молдавском прави-
тельстве готово собственное виде-
ние урегулирования замороженного 
уже четверть века приднестровского 
конфликта, 

”
Ъ“ на условиях аноним-

ности рассказали четыре собеседни-
ка. По их словам, документ офици-
ально назван «Видением». Двое из 
них читали план, уместившийся на 
восьми с половиной страницах.

Один из собеседников 
”
Ъ“ знает, 

что «болванку» «Видения» писали экс-
перты: глава кишиневского Институ-
та развития и социальных инициа-
тив «Будущее» (IDIS «Viitorul»), экс-по-
сол Молдавии в США Игорь Мунтяну 
и румынский аналитик Юлиан Кифу, 
работавший советником президента 
Румынии по национальной безопас-
ности в период, когда этот пост зани-
мал Траян Бэсеску. Впрочем, говорит 
источник 

”
Ъ“, после них текст был 

переработан вице-премьером Мол-
давии по реинтеграции Георге Бэла-
ном и послом по особым поручениям 
молдавского МИДа Ионом Ставилэ.

План, говорит один из собесед-
ников, был готов еще в конце лета. 
Представить же его официально пла-
нируется в ближайшее время. Собе-
седники 

”
Ъ“ не исключают, что это 

будет сделано до заседания Совета 
министров иностранных дел госу-
дарств—участников ОБСЕ, которое 
пройдет 7–8 декабря в Вене. На этом 
форуме, традиционно проходящем 

на территории стран, председатель-
ствующих в ОБСЕ (в 2017 году пред-
седательствует Австрия), из года в 
год обсуждают региональные кон-
фликты, включая приднестровский.

По словам источников 
”
Ъ“, доку-

мент начинается с констатации не-
обходимости вывести российских 
военных с территории Молдавии. 
Напомним, в Приднестровье поми-
мо российских миротворцев нахо-
дится оперативная группа россий-
ских войск (ОГРВ). Военнослужащие 
ОГРВ охраняют склады с вооружени-
ями, оставшиеся после распада СССР. 
Молдавия не рассматривает этих во-
енных в контексте миротворческой 
операции и не признает за ОГРВ ка-
кого-либо официального статуса. 
Кишинев исходит из того, что еще в 
1999 году на саммите ОБСЕ в Стамбу-
ле Россия обязалась вывезти войска, 
вооружения и боеприпасы с террито-
рии Молдавии до 2003 года. 

О миротворческой операции на 
Днестре, в которой участвуют воин-
ские контингенты России, Молдавии 
и Приднестровья, в «Видении» тоже 
упоминается — в контексте ее транс-
формации в гражданскую «мирога-
рантийную».

Обе зафиксированные в докумен-
те позиции — о выводе ОГРВ и выво-
зе боеприпасов и о преобразовании 
миротворческой операции в гра-
жданскую миссию под международ-
ным мандатом — не являются чем-
то новым. Кишинев давно и везде 
повторяет эти требования. В послед-
ний раз молдавский премьер Павел 
Филип повторил их на недавней сес-
сии Генассамблеи ООН. «Там (в виде-
нии.— ) действительно нет каких-то 
новых вещей, которые бы не упоми-
нались ранее»,— признает диплома-
тический источник 

”
Ъ“, знающий со-

держание документа.
Впрочем, определенная новизна 

в тексте есть — в разделе, посвящен-
ном языкам. В непризнанном Прид-
нестровье, согласно действующей 
там конституции, официальными 
языками являются «на равных нача-
лах» молдавский, русский и украин-
ский. Причем молдавский язык там 
функционирует на основе кирилли-

цы. В «Видении» же, говорит один из 
знакомых с ним собеседников, го-
сударственный язык предложено 
называть не молдавским, а румын-
ским. Это положение, если оно оста-
нется в финальном варианте доку-
мента, наверняка спровоцирует спо-
ры. Тем более что в самой Молдавии 
название государственного языка до 
сих пор конфликтный сюжет. В кон-
ституции страны он назван молдав-
ским, функционирующим на основе 
латинской графики. Однако в обще-
стве и среди элит по этому вопросу 
консенсуса нет. Довольно многочи-
сленная часть населения страны счи-
тает его румынским, а в парламенте 
сейчас обсуждается законопроект об 
изменении названия языка в Основ-
ном законе на румынский. 

Что касается ключевого вопроса 
— о юридическом статусе Придне-
стровья в составе единой Молдавии, 
он, говорят источники, напоминает 
статус Гагаузии. Этот регион на юге 
республики в начале 1990 года жест-
ко конфликтовал с Кишиневом — 
там с трудом удалось избежать воо-
руженного противостояния.

Сейчас у южного региона есть ста-
тус автономии, закрепленный в за-
коне «Об особом правовом статусе 
Гагаузии», принятом в 1994 году. Сто-
лицей автономии является Комрат, 
у нее есть конституция — Уложение 
Гагаузии, избираемый глава — баш-
кан, парламент — Народное собра-
ние и правительство — исполком. 
Но Комрат регулярно жалуется, что 
закон об автономии работает не в 
полную силу, и просит особых пол-
номочий, а из Кишинева раздаются 
заявления о гагаузском сепаратизме.

«В подготовленном правительст-
вом 

”
Видении“ статус Приднестро-

вья похож на статус Гагаузии, но с еще 
меньшими полномочиями»,— гово-
рит знакомый с документом источ-
ник. По его словам, в нем предусмо-
трено сохранение в Приднестровье 
конституции, руководителя регио-
на, парламента и правительства, но, 
например, не права принимать за-
коны — только нормативные акты. 
Другой собеседник 

”
Ъ“, впрочем, не 

видит в этом проблемы. По его сло-

вам, это переговорная позиция, кото-
рая может и поменяться: «Может по-
казаться, что похоже на Гагаузию. Но 
есть и другой аспект: в переговорах 
неправильно выкладывать все кар-
ты на стол. Логично, что в вопросах 
статуса Кишинев может начать с бо-
лее скромных позиций, а Тирасполь 
с максимума, чтобы в процессе пере-
говоров прийти к компромиссу». 

Так или иначе, подготовленный 
молдавским правительством план — 
первый за многие годы документ, ка-
сающийся урегулирования придне-
стровского конфликта, который Ки-
шинев собирается официально по-
ложить на стол переговоров. Ранее у 
молдавской стороны попросту не бы-
ло никакого видения на этот счет. Это 
в ноябре 2015 года открыто признал 
экс-премьер страны Валерий Стре-

лец. Сразу после своей отставки с по-
ста главы правительства сделал сенса-
ционное признание: если бы Придне-
стровье вдруг согласилось обсуждать 
с Молдавией условия возвращения 
под юрисдикцию Кишинева, то мол-
давским властям нечего было бы 
предложить. «Если бы они сказали: 

”
Хорошо, мы готовы обсуждать наш 

статус. Что вы предлагаете?“ — мы бы 
попали впросак, честно говоря»,— за-
явил тогда господин Стрелец.

В какой-то момент международ-
ные посредники стали настойчиво 
призывать Кишинев к тому, чтобы 
он разработал собственную модель 
решения конфликта. И молдавские 
власти пообещали это сделать.

Вчера в Вене, подводя итоги пе-
реговорного раунда в формате «5+2» 
(Кишинев и Тирасполь — стороны 

конфликта, ОБСЕ, Россия и Украи-
на — посредники, США и ЕС — на-
блюдатели), Георге Бэлан заявил, что 
прорыв в решении целого списка со-
циально-экономических вопросов 
(см. 

”
Ъ“ от 27 ноября) приблизил сто-

роны к началу обсуждения пробле-
мы статуса Приднестровья. «Мы шаг 
за шагом приближаемся к главному 
вопросу, который будем обсуждать. Я 
имею в виду особый правовой статус 
для Приднестровья»,— заявил он.

В Тирасполе, правда, считают, что 
обсуждать тут нечего и продолжа-
ют повторять, что на референдуме 
в 2006 году больше 90% жителей не-
признанной республики проголосо-
вали за ее независимость с последу-
ющим вхождением в состав России. 

Владимир Соловьев,  
Кишинев

Глава компании «Форум» петер-
бургский миллиардер Дмитрий 
Михальченко заявил вчера в Бас-
манном райсуде Москвы о готов-
ности признать свою вину, если 
инкриминируемая ему организа-
ция контрабанды элитного алко-
голя будет переквалифицирована 
на менее тяжкое преступление. 
Однако с заключением сделки 
с правосудием господин Михаль-
ченко, которому грозит до 12 лет 
заключения, уже опоздал.

Уголовное дело Дмитрия Михаль-
ченко, руководителя службы без-
опасности «Форума» Бориса Корев-
ского, ранее являвшегося замести-
телем начальника УБЭП ГУВД Санкт-
Петербурга, а также гендиректора 
Юго-Восточной торговой компании 
Ильи Пичко и сомелье Алексея Ми-
щенко изначально должны были 
рассматривать в Кингисеппском го-
рсуде Ленобласти, но Генпрокурату-
ре удалось изменить его территори-
альную подсудность. Верховный суд 
при этом фактически выразил недо-
верие не только судьям Ленобласти, 
но и руководителям региональных 
правоохранительных органов.

Гособвинитель Вера Пашковская 
рассказала в суде, что в 2014 году 
Дмитрий Михальченко создал орга-
низованную преступную группу для 
контрабанды (ч. 3 ст. 202.2 УК) элит-
ной алкогольной продукции из Ве-
ликобритании, Франции и Италии. 
Посещая эти страны по заданию 
шефа, Алексей Мищенко приобре-
тал эксклюзивные сорта алкоголя, 
в том числе коньяк Courvoisier 1912 
года, стоимость которого составля-
ет около 500 тыс. руб. за бутылку. В 
порту Гамбурга алкоголь был упако-
ван в два морских контейнера. За-
тем участники ОПГ изготовили доку-
менты, в соответствии с которыми в 
контейнерах находился строитель-
ный герметик, произведенный в Ки-
тае. Груз должен был прибыть в порт 
Усть-Луга в адрес Юго-Восточной тор-
говой компании и благодаря свя-
зям предполагаемых контрабанди-
стов в ФТС растаможен по упрощен-
ной схеме. В феврале 2016 года, ког-
да контейнеры были ввезены в Рос-
сию, их содержимое по бумагам сто-
ило $55 тыс., с которых и предстояло 
уплатить сборы в размере чуть более 
1 млн руб. Однако сотрудники ФСБ, 
вскрыв контейнеры, обнаружили 

в них 2,9 тыс. бутылок коньяка, ви-
на, джина, виски и шампанского, ко-
торые были оценены экспертами в 
61,12 млн руб.

Узнав об аресте контейнеров, го-
сподин Михальченко, по данным 
СКР, пытался их освободить с помо-
щью руководителя УФСБ России по 
Санкт-Петербургу и Ленинградской 
области Александра Родионова, на-
чальника управления «К» службы 
экономической безопасности ФСБ 
Виктора Воронина (после сканда-
ла был отправлен в отставку), а так-
же бывшего начальника питерского 
управления ГИБДД Сергея Бугрова, 
но решить вопрос ему не удалось. За-
тем Борис Коревский попытался вы-
купить контейнеры за $40 тыс. Соот-
ветствующую сумму выделил еще 
один участник группы — владелец 
компании «Контрейл логистик Се-
веро-Запад» Анатолий Киндзерский 
(приговорен в особом порядке к пя-
ти годам условно). Однако, получив 
деньги, господин Коревский ничего 
сделать не смог и в итоге оставил их 
себе, за что был дополнительно об-
винен СКР в особо крупном мошен-
ничестве (ч. 4 ст. 159 УК).

Дмитрий Михальченко, выступая 
в суде, рассказал, что никакую пре-

ступную группу он не создавал и кон-
трабандой не занимался. В контейне-
рах находился алкоголь для его кол-
лекции, которую он собирал многие 
годы. «Когда контейнеры застряли 
на таможне, я попытался непроцес-
суальным путем добиться их освобо-
ждения»,— отметил подсудимый, до-
бавив, что признается в этом наруше-
нии и раскаивается. По словам госпо-
дина Михальченко, в случае переква-
лификации обвинения на более лег-
кую ч. 2 ст. 202.2 УК он также готов по-
виниться и «перейти на особый поря-
док». Однако в соответствии с УПК об-
виняемый может заявлять соответст-
вующие ходатайства во время след-
ствия или предварительных слуша-
ний по делу, а не когда оно уже рас-
сматривается по существу.

Господин Михальченко сообщил, 
что возместил часть предполагаемо-
го ущерба в размере 18 млн руб. Гла-
ва «Форума» хотел дать развернутые 
показания по делу, которые у него 
были напечатаны на пачке листов. 
Но едва он прочитал фразу о том, что 
вернулся с Украины в Россию в 2000 
году, гособвинитель прервала его, 
сообщив, что сейчас она не готова к 
допросу главного подсудимого.

Подсудимые Пичко и Мищенко 
признали вину, заявив, что хотят 
выступить после свидетелей. Бо-
рис Коревский свою причастность 
к контрабанде и мошенничеству на-
отрез отрицал.

Алексей Соковнин

Коллекцию алкоголя  
определили в контрабанду
Петербургский миллиардер  
повинился в московском суде

К 13 годам колонии строгого ре-
жима и максимально возможному 
штрафу в полмиллиарда рублей 
попросил приговорить бывшего 
губернатора Сахалинской обла-
сти Александра Хорошавина про-
курор на процессе в Южно-Саха-
линске. Трех его предполагаемых 
подельников, лишь один из кото-
рых частично признает вину, го-
собвинители предложили изоли-
ровать от общества на сроки от 
семи до девяти с половиной лет. 
Отметим, что прения сторон по 
делу экс-главы региона начались 
в тот момент, когда в Москве за-
канчивается процесс над группой 
контрразведчиков и коммерсан-
тов, чьи махинации и вывели сле-
дователей на коррумпированных 
сахалинских чиновников.

Выступая в госсуде Южно-Саха-
линска, представитель Генпрокура-
туры Денис Штундер сразу заявил, 
что собранными доказательствами 
вина Александра Хорошавина и его 
подельников — бывшего заместите-
ля губернатора Сергея Карепкина, 
экс-советника Андрея Икрамова и 
областного министра сельского хо-
зяйства, торговли и продовольствия 
Николая Борисова — полностью до-
казана. Всем им инкриминируется 
получение взяток на общую сумму 
522 млн руб. и отмывание получен-
ных преступным путем денег (ст. 290 
и 174.1 УК РФ). Потом Денис Штун-
дер и его коллеги подробно остано-
вились на каждом из девяти преступ-
ных эпизодов, вменяемых подсуди-
мым. Как выяснилось, местные пред-
приниматели были вынуждены «от-
катывать» деньги через посредников 
Александру Хорошавину буквально 
за каждый крупный проект. Взятки 
«за общее покровительство» переда-
вались в коробках из-под ксерокса 
прямо в администрацию. В здании 
правительства области их хранили 
в специальном сейфе. Время от вре-
мени деньги из этого своеобразного 
«общака» кидали через банкоматы на 
карточки Александра Хорошавина и 
членов его семьи. Операции по кар-
там и были признаны потом отмыва-
нием взяточных средств.

При этом описание каждого из 
случаев получения взяток сопро-
вождалось цитатами из записей 
скрытного фиксирования или по-
казаний свидетелей. Отдельно со 
ссылкой на экспертов отмечалось, 

что губернатор в разговорах с дове-
ренными лицами не только употре-
блял шифрованные фразы, но и ис-
пользовал при этом специальное 
устройство для подавления возмож-
ного прослушивания.

В результате обвинение потребо-
вало для Александра Хорошавина 
практически максимальное наказа-
ние — 13 лет колонии строгого ре-
жима (ст. 290 УК РФ предусматрива-
ет от 8 до 15 лет) с максимально воз-
можным в России штрафом 500 млн 
руб. и лишением госнаград — орде-
на Почета и медали ордена «За заслу-
ги перед Отечеством» II степени. Для 
Андрея Икрамова и Сергея Карепки-
на прокуроры запросили девять с по-
ловиной и восемь лет колонии стро-
гого режима соответственно опять 
же с многомиллионными штрафа-
ми. Для Николая Борисова как со-
трудничавшего со следствием и ча-

стично признавшего вину прокурор 
попросил срок даже ниже низшего 
предела — всего семь лет. Любопыт-
но, что сами подсудимые были пре-
дельно спокойны во время речи про-
куроров и никаких эмоций, по край-
ней мере внешне, не проявляли. 
Они то сидели, уткнувшись в доку-
менты, то разгадывали кроссворды.

Напомним, что Александр Хоро-
шавин был взят под стражу и почти 
сразу отстранен от должности, кото-
рую занимал в течение восьми лет, 
в 2015 году. Как сообщил 

”
Ъ“, пово-

дом для расследования в отноше-
нии высокопоставленного чинов-
ника, у которого нашли и изъяли в 
доход государства множество недви-
жимости, автомобилей, денег и юве-
лирных изделий, стало совсем дру-
гое уголовное дело. Еще в 2013-м са-
халинское управление ФСБ начало 
проверку по поводу махинаций, ко-
торые были вскрыты при строитель-
стве четвертого энергоблока Южно-
Сахалинской ТЭЦ-1. Главным подо-
зреваемым тогда стал известный на 
Дальнем Востоке и в Сибири пред-

приниматель и банкир Николай 
Кран. Но об интересе чекистов стало 
известно фигуранту и его компань-
онам. Устранить возникшую про-
блему они решили кардинально, 
отправив в Москву людей с задачей 
дать крупные взятки (до $1,3 млн) ко-
му-нибудь в центральном аппарате 
ФСБ с целью перевода начальника 
УФСБ Сахалинской области генера-
ла Игоря Стручкова на другой пост. 
Впрочем, о тайных переговорах ста-
ло известно как самим чекистам, так 
и СКР, который возбудил уголовное 
дело. Осенью 2014 года было задер-
жано около десяти человек, вклю-
чая Николая Крана, его начальника 
службы безопасности Юрия Некра-
ша, ряда их помощников и партне-
ров и нескольких бывших и дейст-
вующих сотрудников ФСБ. Во время 
следствия Николай Кран, стремясь 
смягчить свою участь, вместе с Юри-

ем Некрашем дал подробные пока-
зания на Александра Хорошавина, 
которому за общее покровительство 
заплатил $6 млн, перечислив день-
ги на указанные счета за границу. 
Николая Крана отпустили из СИЗО, 
но он вскоре скончался от сердечно-
го приступа. В результате на скамье 
подсудимых оказались восемь чело-
век, которым в зависимости от роли 
инкриминируют или посредниче-
ство во взятке, или мошенничество. 
Из них двое — Юрий Некраш и пы-
тавшийся выступить в роли посред-
ника с «сахалинцами» экс-сотрудник 
ФСБ Валерий Михеев — признают 
свою вину. Остальные, включая глав-
ного фигуранта полковника управ-
ления «М» центрального аппарата 
ФСБ Владимира Заречнева, ее отри-
цают. По мнению господина Зареч-
нева, все дело основано лишь на по-
казаниях Юрия Некраша и Валерия 
Михеева. Ожидается, что прения сто-
рон по делу пройдут в декабре, когда 
Александру Хорошавину уже будет 
вынесен приговор.

Сергей Сергеев

Александр Хорошавин  
подошел к сроку
Ему грозит колония строгого режима  
и штраф в полмиллиарда

Молдавия предложила Приднестровью свое «Видение»
В правительстве страны написали свой план урегулирования конфликта на Днестре

Дмитрий Михальченко 
(справа) выразил в суде  
готовность признать вину, 
если будет смягчена ква-
лификация его обвинения 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Эксперты отмечали, что губернатор 
при разговорах с доверенными лицами 
не только употреблял шифрованные 
фразы, но и использовал специальное 
устройство для подавления  
возможного прослушивания



Объединенная судостроительная 
корпорация (ОСК) просит прави-
тельство сохранить нынешний 
механизм распределения квот 
на вылов краба, а также этот ре-
сурс в перечне инвестквот. Ина-
че ОСК угрожает недозагрузкой 
мощностей и банкротством Ха-
баровского судостроительного 
завода (ХСЗ). Доходы участников 
рынка позволяют без проблем 
заказывать новые суда, но экс-
перты уверены, что реально вы-
нудить к этому крабодобытчи-
ков смогут только инвестквоты.

Участники рынка вылова краба на-
шли защитника в лице ОСК, которая 
поддержала сохранение действующе-
го на нем порядка закрепления квот. 

”
Ъ“ ознакомился с письмом, которое 

президент ОСК Алексей Рахманов 
направил вице-премьеру Аркадию 
Дворковичу, попросив отказаться от 
аукционов по крабу и распространить 
на него механизм инвестквот. Анало-
гичные письма ушли в Росрыболовст-
во, Минтранс и Минпромторг.

Квота на вылов краба на этот год со-
ставляет 80 тыс. тонн в Дальневосточ-
ном бассейне и 15 тыс. тонн — в Север-
ном. Сейчас компании, получившие 
квоты в 2000-х годах, автоматически 
продлевают их на следующий период, 
если соблюдают условия вылова. Кро-
ме того, с 2018 года бизнес может рас-
считывать на инвестквоты, которые 
позволяют получить дополнитель-
ные объемы вылова под обязательст-
во построить суда на российских вер-
фях. Однако Владимир Путин санк-
ционировал обсуждение изменения 
системы распределения квот (см. 

”
Ъ“ 

от 20 и 21 ноября) — в частности, про-
ведение новых аукционов на 60 тыс. 
тонн краба уже в 2019 году. В отрасли 
были уверены, что изменения выгод-
ны некоему новому крупному игроку, 
источники 

”
Ъ“ указывали на Русскую 

рыбопромышленную компанию Гле-
ба Франка и Максима Воробьева, но ее 
гендиректор Андрей Тетеркин опро-
вергал РБК причастность к письму. В 
Росрыболовстве среди плюсов новой 
системы называли привлечение на 
рынок новых участников и прямые 
доходы бюджета от реализации квот.

В ОСК подтвердили факт отправле-
ния писем, пояснив, что инвестквоты 
обеспечат верфям новые контракты. 
При ином решении «работа, конеч-
но, не остановится, но часть заказов 
будет недополучена». В секретариате 
господина Дворковича и Минтрансе 
говорят, что письмо пока не поступа-
ло. В Росрыболовстве не смогли пре-
доставить комментарий. В Минпром-
торг обращение ОСК пришло 27 ноя-
бря, департамент судостроительной 
промышленности и морской техни-
ки «прорабатывает вопрос».

Алексей Рахманов пишет, что в слу-
чае отказа от инвестквот и при про-
ведении аукционов добытчики кра-

ба «обвально сократят» инвестиции 
в строительство новых судов. В каче-
стве примера топ-менеджер приво-
дит контракты Выборгского судостро-
ительного завода на шесть судов для 
Северо-Западного рыбопромышлен-
ного консорциума стоимостью по-
чти 11 млрд руб. (см. 

”
Ъ-СПб“ от 1 ию-

ня). Кроме того, в письме говорится о 
принципиальном соглашении ХСЗ 
с СК «Викинг» о строительстве серии 
из десяти судов для вылова краба, но 
только под инвестквоты.

На ХСЗ не ответили на вопросы 

”
Ъ“ о ходе переговоров с «Викингом». 

В списке крупнейших на Дальнем 
Востоке крабодобывающих компа-
ний, предоставленном Росрыболов-
ством, СК «Викинг» отсутствует. Но в 
письме Алексею Рахманову от 21 но-
ября гендиректор ХСЗ Игорь Васько 
утверждает, что в случае отказа от ин-

вестквот верфь потеряет контракт на 
семь судов на 8,5 млрд руб., «что в со-
вокупности с отсутствием заказов в 
2018 году может привести к банкрот-
ству». Собеседник 

”
Ъ“ в отрасли уве-

ряет, что ХСЗ ведет переговоры толь-
ко о строительстве одного-двух крабо-
ловов длиной 60–65 м.

По словам другого источника 
”
Ъ“, 

добыча краба на Дальнем Востоке в 
основном поделена между крупны-
ми игроками, и за «Викингом» мо-
жет скрываться кто-то из известных 
на рынке компаний. В базе СПАРК за-
регистрировано сразу несколько ком-
паний под названием СК «Викинг». По 
данным 

”
Ъ“, через эту структуру пере-

говоры о строительстве краболовов 
ведет группа «Сигма Марин Технолод-
жи», «Викинг» выступает консультан-
том по согласованию контракта, про-
екта судна и других деталей.

При этом, добавляет один из со-
беседников 

”
Ъ“, крабовый бизнес се-

годня «настолько маржинален, что 
почти любая добывающая компания 
может выложить несколько милли-
ардов на строительство новых судов». 
По данным главы «Infoline-Аналити-
ки» Михаила Бурмистрова, в стадии 
реализации, подписания или фи-
нальных согласований находятся че-
тыре крупных заказа на 18 краболо-
вов общей стоимостью более 26 млрд 
руб. Но все они «безоговорочно зави-
симы от решения по инвестквотам», 
уверен эксперт. Если оно будет при-
нято, добавляет Михаил Бурмистров, 
может быть построено еще не менее 
20 краболовов общей стоимостью до 
30 млрд руб.

Герман Костринский,  
Санкт-Петербург,  
Анастасия Веденеева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 22486,24 (−9,75)
РТС 1159,41 (−1,15)
FTSE 100 7460,65 (+76,75)

DAX 30 13059,53 (+59,33)
DJIA* 23753,96 (+173,18)
NASDAQ Composite* 6895,066 (+16,545)

*На 20:43.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 28.11.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 29.11.17
Австралийский доллар 44,4169
Английский фунт 77,8697
Белорусский рубль** 29,2355
Датская крона* 93,5393

Доллар США 58,4125
Евро 69,4934
Индийская рупия*** 90,7132
Казахский тенге*** 17,6180

Канадский доллар 45,7420
Китайский юань* 88,5749
Норвежская крона* 71,5857
СДР 82,9469

Сингапурский доллар 43,4391
Новая турецкая лира 14,9358
Украинская гривна* 21,7541
Шведская крона* 70,3570

Швейцарский франк 59,5135
Японская иена*** 52,5221
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Судостроители пошли за крабом
ОСК настаивает на сохранении инвестквот

Д Е Т А Л И
К А К И Е  С У Д О С Т Р О И Т Е Л Ь Н Ы Е  П Р О Е К Т Ы  М О Г У Т  П О С Т Р А Д А Т Ь  
П Р И  О Т К А З Е  О Т  И Н В Е С Т К В О Т  Н А  К Р А Б А

Помимо указанных в письме президен-
та ОСК Алексея Рахманова проектов 
известно также о переговорах с заказчи-
ками входящего в ОСК калининградского 
завода «Янтарь» (см. ”Ъ-СПб“ от 28 но-
ября) и входящей в UCL Holding Окской 
судоверфи (см. ”Ъ-СПб“ от 15 сентября). 
Действующий контракт на строительство 
одного краболова заключен влади-
востокским ООО «Антей» с частным 

судостроительным заводом «Пелла». 
По информации ”Ъ“, сегодня на рынке 
ведутся переговоры о строительстве 
30 краболовных судов для различных 
заказчиков. Строительство всех этих 
краболовов станет возможным только 
в случае отказа от аукционов и введения 
механизма инвестиционных квот в от-
ношении добычи краба. Глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров говорит, 

что если для ВСЗ, «Янтаря» и «Пеллы» 
потеря контрактов на краболовы чревата 
значительным сокращением портфеля 
заказов и ухудшением финансового 
положения, то для Хабаровского судо-
строительного завода это действительно 
может закончиться банкротством.

 Герман Костринский,  
Санкт-Петербург;  
Анастасия Веденеева

Туроператоры переоценили межсезонье
Из-за низкого спроса они снижают цены на путевки
Высокие темпы роста сегмен-
та организованного выездного 
туризма чрезмерно воодушеви-
ли туроператоров, сформиро-
вавших обширные полетные 
программы на период низ-
кого спроса в ноябре—декаб-
ре. Но их надежды не оправда-
лись: активность покупателей 
в межсезонье упала более чем 
на треть. В результате туропе-
раторам пришлось предлагать 
скидки до 40%. Вернуть понесен-
ные потери они смогут теперь 
только летом.

Спрос на организованные туры в 
декабре резко сократился, свидетель-
ствуют данные Onlinetur.ru. По расче-
там компании, по всем направлени-
ям интерес к турам с возвращением 
до Нового года снизился на 30–40% к 
аналогичному периоду прошлого го-
да. Представитель Onlinetur.ru Игорь 
Блинов говорит, что сокращение 
спроса стимулировало многих круп-
ных туроператоров снижать цены 
на туры, в результате стоимость пу-
тевок на декабрь опустилась пример-
но на 40%. Эту коррекцию он связыва-
ет, в частности, с неоправдавшимися 

ожиданиями туроператоров: «Мно-
гие участники рынка создали слиш-
ком обширные программы, рассчи-
тывая, что сформировавшийся летом 
тренд на резкое увеличение спроса 
сохранится и в межсезонье».

Туроператоры также заметили па-
дение спроса на туры в предново-
годний период. Директор по прода-
жам НТК «Интурист» Сергей Толчин 
указывает, что на протяжении всего 
межсезонья спрос ниже прошлогод-
него на 15–20%. «В прошлом году Тур-
ция полноценно вернулась на рынок 
лишь к осени, одновременно нача-
лось укрепление рубля, в результате 
чего активизировался отложенный 
спрос, серьезно сказавшийся на ди-
намике продаж. В этом году этих фак-
торов нет, и спрос оказался меньше, 
чем многие ожидали»,— объясня-
ет он. Господин Толчин тоже отмеча-
ет снижение средних цен на прода-
ваемые туры в ноябре—декабре. «Но 
это не окажет серьезного влияния на 
компании: происходит репрайсинг, 
потери, понесенные в межсезонье, 
компенсируются за счет более высо-
кой стоимости новогодних и летних 
туров»,— уверен он.

• В целом по году продажи организо-
ванных выездных туров показывают 
рост: согласно данным Ассоциации 
туроператоров России, в 2017 году 
он может составить 57%. Но в следу-
ющем году этот темп может замед-
литься до 8–10%, ожидают аналити-
ки Промсвязьбанка.
Не все участники рынка замечают 

текущее снижение спроса на межсе-
зонье. В Travelata.ru считают, что речь 
идет не о падении, а о существенном 
замедлении темпов роста продаж. 
При среднегодовом увеличении коли-
чества проданных туров на 80% прода-
жи на декабрь к тому же месяцу прош-
лого года выросли всего на 10,5%. О 
росте продаж на декабрь лишь на 
10% говорят и в Tutu.ru. Гендиректор 
Travelata.ru Алексей Зарецкий не ви-
дит в этом ничего странного: «С конца 
ноября и до конца декабря всегда низ-
кие продажи — в компаниях закрыва-
ют годовую отчетность, завершают пе-
ред Новым годом проекты, мало кто 
может позволить себе взять отпуск». 
Кроме того, по словам господина За-
рецкого, в ноябре нет ни одного ку-
рорта с относительно недолгим пере-
летом, где море остается теплым.

Согласно данным Level.Travel, на-
иболее востребованными направле-
ниями периода межсезонья стали Та-
иланд (20% проданных туров на де-
кабрь), ОАЭ (17%), Индия (12%), Россия 
(12%) и Вьетнам (12%). Гендиректор 
компании Дмитрий Малютин отмеча-
ет, что наиболее заметно интерес пу-
тешественников, запланировавших 
отпуск на последний месяц года, вы-
рос к ОАЭ. «Год назад в декабре страна 
аккумулировала лишь 2% спроса, но 
сейчас она активно продвигается за 
счет маркетинга, масштабных полет-
ных программ и спецпредложений 
туроператоров»,— говорит он.

Гендиректор Onlinetours.ru Конс-
тантин Победкин отмечает, что, хотя 
на ноябрь—октябрь общее число бро-
ней выросло в 3,2 раза, в деньгах рост 
был скромнее — в 1,6 раза. Хорошую 
динамику продаж в натуральном вы-
ражении господин Победкин связы-
вает как раз с низкими ценами туро-
ператоров. «Так, недельный тур в Со-
чи на двоих с перелетом и размеще-
нием в трехзвездном отеле в декабре 
можно купить за 8–9 тыс. руб.»,— при-
вел он пример.

Александра Мерцалова

«Роснефть» ищет выход 
в Баренцево море

За строительство порта Индига 
активно выступают местные влас-
ти. По расчетам, которые тогдашний 
губернатор Ненецкого округа Игорь 
Кошин направлял в сентябре вице-
премьеру Дмитрию Рогозину, об-
щий объем инвестиций в порт соста-
вит 353 млрд руб. Еще 190 млрд руб. 
(в ценах 2015 года) господин Кошин 
предлагал направить на железнодо-
рожную ветку Сосногорск—Индига.

Вопрос о строительстве маги-
стрального нефтепровода до бух-
ты Индига для нефти из Тимано-Пе-
чорской провинции возник в нача-
ле 2000-х годов. Но в «Транснефти» 
всегда говорили, что это направле-
ние не является для компании стра-
тегическим на фоне строительст-
ва нефтепровода ВСТО. Длина тру-
бы на Индигу должна была соста-
вить около 470 км, мощность — око-
ло 20 млн тонн нефти с северных ме-
сторождений НАО, поясняет совет-
ник главы «Транснефти» Игорь Де-
мин. Но тогда, поясняет он, на севе-
ро-западе РФ работал только один 
нефтеналивной порт — Приморск, 
не было ни Усть-Луги, ни Варан-
дея. По его словам, предваритель-
ная стоимость строительства в це-
нах 2017 года — 200–235 млрд руб. 
Сейчас нефть месторождений Ти-
мано-Печоры транспортируется по 
нефтепроводам Уса—Ухта и Ухта—
Ярославль, а затем идет на россий-
ские НПЗ или на экспорт через При-
морск. При этом в 2018 году «Транс-

нефть» проводит расширение трубы 
от Усы до Ярославля (затраты — око-
ло 8 млрд руб.), и «Роснефть» в октя-
бре обратилась к «Транснефти» с за-
просом на подключение к трубе, по-
скольку та ближе всего к месторо-
ждениям Требса и Титова. Игорь Де-
мин отмечает также, что уже сейчас 
в Усть-Луге и Приморске есть при-
мерно 10 млн тонн свободных мощ-
ностей по перевалке, и профицит 
мощностей, вероятно, будет расти 
по мере перенаправления западно-
сибирской нефти в Китай по ВСТО.

Порт Индига помимо нефти ме-
сторождений Требса и Титова мо-
жет использоваться и для перевал-
ки нефти других месторождений Ти-
мано-Печоры, но для этого потребу-
ется расширение железнодорожной 
инфраструктуры, отмечает эксперт 
энергоцентра бизнес-школы «Скол-
ково» Екатерина Грушевенко. Что ка-
сается нефтепровода, то подобный 
проект еще в 2007 году, в период вы-
соких цен на нефть, был отклонен 
«Транснефтью» из-за низкой рента-
бельности, а также сложных погод-
ных и природных условий, а сейчас 
ситуация только усложнилась. По 
мнению собеседника 

”
Ъ“ в отрасли, 

едва ли идея строительства нефте-
провода в Индигу будет реализова-
на, так как опирается на потребно-
сти только одной компании в про-
качке сравнительно небольших объ-
емов, которые наверняка не смогут 
окупить затраты на создание трубы.

Ольга Мордюшенко, 
Дмитрий Козлов

На льготном лизинге 
сэкономят
Господдержка  
классического автолизинга  
составит всего 2 млрд рублей

Как стало известно 
”
Ъ“, на льгот-

ный лизинг в 2018  году проек-
том бюджета предусмотрено 
2   млрд руб., в пять раз меньше, 
чем было в этом году. При этом 
известно, что отдельно продол-
жится финансирование новых 
адресных программ — на них, 
включая две популярные про-
граммы автокредитования «Пер-
вый автомобиль» и «Семейный 
автомобиль», вместе придется 
10   млрд руб. Эксперты считают, 
что классический льготный ли-
зинг более системный и понят-
ный инструмент поддержки, 
и полагают, что 2   млрд руб. для 
поддержки рынка очень мало.

В 2018 году на стандартный льгот-
ный лизинг автомобилей выделят 
свыше 2 млрд руб., рассказали 

”
Ъ“ 

вчера в Минпромторге. Эти средст-
ва предусмотрены в проекте ФЗ о 
федеральном бюджете на 2018 год 
и плановый период 2019–2020 го-
дов. В 2017 году государство выде-
лило на льготный лизинг 13,75 мл-
рд руб., в том числе 10 млрд руб.— 
на стандартный автолизинг и 3,75 
млрд руб.— на три новые лизинго-
вые программы, которые заработа-
ли с 17 июля: «Свое дело», «Россий-
ский тягач» и «Российский фермер». 
В Минпромторге не уточнили объем 
средств, который будет выделен на 
новые программы в 2018 году. В се-
редине октября глава Минпромтор-
га Денис Мантуров заявлял, что го-
споддержка автопродаж в 2018 го-
ду сократится, но сохранятся, в част-
ности, три новые программы по ли-
зингу и новые программы по авто-
кредитованию («Семейный автомо-
биль» и «Первый автомобиль»). Об-
щий объем финансирования про-
грамм составит около 10 млрд руб., 
говорил министр.

По данным источника 
”
Ъ“, ци-

тирующего презентацию Минпро-
мторга, на 17 ноября по програм-
ме «Свое дело» продано 10,2 тыс. ма-
шин, через «Российский тягач» ре-
ализовано 1,8 тыс. грузовиков. На-
именее популярной остается про-
грамма «Российский фермер» — про-
дано 279 машин. Всего по адресным 
лизинговым программам продано 

12,2 тыс. машин. Если, как уточнили 
в Минпромторге вчера, всего по ли-
зингу на 19 ноября продано 46,5 тыс. 
машин, получается, что на стандарт-
ный льготный лизинг пришлось 
34,3 тыс. машин.

Лидером программы «Свое де-
ло» является группа ГАЗ (прода-
но 3,2 тыс. машин), активное учас-
тие принимают КамАЗ (1,4 тыс.), 
Volkswagen и Hyundai (по 1,1 тыс.). 
Практически единственный пользо-
ватель программы «Российский тя-
гач» — КамАЗ — реализовал 1,8 тыс. 
грузовиков, группа ГАЗ — 10 штук. 
Максимум продаж по «Российскому 
фермеру» вновь у КамАЗа (161 маши-
на), у группы ГАЗ — 69, у УАЗа — 25. 
Один из собеседников 

”
Ъ“ отмечает, 

что программа «Российский фермер» 
задумывалась под легкие коммерче-
ские машины, но они «плохо идут 
в лизинг, смысла экономического 
нет». А Дмитрий Бабанский из SBS 
Consulting предполагает, что непопу-
лярность программы связана с тем, 
что целевая аудитория ее не поняла.

С 25 октября Минпромторг рас-
ширил программы льготного лизин-
га, распространив их и на легковой 
сегмент автомобилей. Источник 

”
Ъ“ 

в одном из автоконцернов утвержда-
ет, что это было сделано, поскольку 
целевые показатели программ не 
выполнялись, для этого в програм-
му пустили «даже физлица». В ГК «Ав-
тоспеццентр» говорят, что програм-
ма лизинга для физлиц не пользует-
ся популярностью и не будет пользо-
ваться в ближайшие годы. В компа-
нии отмечают, что машины в лизинг, 
как правило, берут клиенты, кото-
рым сложно получить одобрение по 
кредиту по разным причинам (воз-
растные ограничения, плохая кре-
дитная история, имеющиеся непо-
гашенные кредиты).

По мнению Дмитрия Бабанско-
го, классический лизинг — это бо-
лее системный инструмент поддер-
жки, нежели адресные программы, 
поскольку накладывает меньше ог-
раничений, но 2 млрд руб. на год, 
«конечно, мало». По словам источни-
ка 

”
Ъ“ на рынке, этих средств хватит 

только на первый квартал.
Яна Циноева
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По данным 
”
Ъ“, угольные стан-

ции «РусГидро» на Дальнем Восто-
ке при подготовке к зиме столк-
нулись с перебоями в поставках 
топлива, в октябре графики от-
грузок исполнялись менее чем 
на 40%. Из-за роста мировых цен 
угольщики предпочитают экс-
портировать топливо, проблему, 
по данным «РусГидро», усугубил 
дефицит подвижного состава. 
Но к концу ноября ситуацию уда-
лось выровнять, и, по оценкам 
аналитиков, в начале 2018 года 
цены угля для энергетиков нач-
нут снижаться.

«РусГидро» при подготовке к осен-
не-зимнему периоду столкнулось с со-
кращением поставок угля для своих 
ТЭС на Дальнем Востоке, следует из 
письма главы компании Николая 
Шульгинова вице-премьеру Аркадию 
Дворковичу от 31 октября (есть у 

”
Ъ“). 

Проблемы он объясняет тем, что рос-
сийским угольщикам выгоднее уве-
личивать поставки угля на экспорт из-
за большей доходности, ситуацию так-
же усугубил дефицит подвижного со-
става. В конце октября на Хабаровской 
ТЭЦ-3, Благовещенской и Артемов-
ской ТЭЦ запасы угля сокращались, а 
месячные графики поставок угля ис-
полнялись менее чем на 40%, писал го-

сподин Шульгинов. «В перспективе 
данная ситуация может привести… и 
к ограничению тепло- и энергоснаб-
жения потребителей в период прохо-
ждения осенне-зимнего периода»,— 
сообщал он. Годовой объем потребле-
ния угля на ТЭС Дальнего Востока со-
ставляет 16–18 млн тонн.

В аппарате Аркадия Дворковича 
”
Ъ“ 

сообщили, что ситуация с поставками 

уже разрешена, соответствующие по-
ручения были даны Минтрансу и 
Минэнерго. В Минэнерго подтверди-
ли, что нормативы запасов топлива 
сейчас выполняются. В Минтрансе со-
общили, что вопрос с отгрузками угля 
для предприятий ЖКХ Дальнего Восто-
ка урегулирован. В «РусГидро» подтвер-
дили 

”
Ъ“, что с октября «наблюдаются 

недопоставки топлива на ряд станций, 
расположенных на территории ДФО, 
связанные с дефицитом подвижного 
состава, а также с приоритетностью 
угольных компаний в отгрузках угля 
на экспорт». В то же время «принятые в 
октябре—ноябре меры позволили оп-
тимизировать поставки угля и обеспе-
чить положительную динамику нако-
пления складских запасов». В ОАО РЖД 

”
Ъ“ сообщили, что компания «прини-

мает необходимые меры по обеспече-
нию вывоза всего объема предъявляе-
мого к перевозке груза». В монополии 
подчеркнули, что право распоряжения 
грузовыми вагонами, их подачи под 
погрузку тех или иных грузов и опреде-
ления арендных ставок принадлежит 
их собственникам или операторам.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуаци-

ей, говорит, что уголь из-за высоких ми-
ровых цен в огромных количествах ве-
зется на экспорт. За девять месяцев 
рост погрузки угля на сети ОАО РЖД со-

ставил 9,3% к тому же периоду прошло-
го года при росте отгрузки на экспорт 
на 18,2%. Угольные компании, говорит 
он, используют свои вагоны, прежде 
всего чтобы заработать на экспортных 
перевозках, а внутренние поставки 
обеспечивают по остаточному принци-
пу. В октябре эта проблема привлекла 
внимание ведомств, которые пореко-
мендовали некоторым угольным ком-
паниям вернуться к обслуживанию 
своих контрактов на внутреннем рын-
ке силами собственного парка.

Впрочем, с недопоставками угля в 
октябре и ноябре энергетики сталки-
ваются ежегодно, говорит Максим Ху-
далов из АКРА. Но в текущем году на 
ситуацию дополнительно повлияли 
маловодие сибирских рек и рост ми-
ровых цен на уголь: в результате до-
ходность поставок на экспорт по спо-
товой цене существенно (до 50%) пре-
вышала доходность поставок энерге-
тикам. «Но ситуация эта временная,— 
считает аналитик.— Уже во второй по-
ловине декабря традиционно проис-
ходит снижение напряженности в по-
ставках угля». По его прогнозу, в нача-
ле 2018 года цены начнут снижаться, 
«так что ситуация для российских ТЭС 
нормализуется».

Татьяна Дятел,  
Наталья Скорлыгина

Уголь едва доехал до Дальнего Востока
ТЭС «РусГидро» рисковали остаться без топлива

Верховный суд (ВС) РФ подго-
товил разъяснения о том, как 
в рамках дел о банкротстве при-
влекать к ответственности лиц, 
контролирующих должника. Од-
нако юристы считают, что доку-
мент не содержит четких крите-
риев для определения контроля 
и дает в этом вопросе слишком 
широкую свободу судам.

Пленум ВС представил проект по-
становления о привлечении к ответст-
венности контролирующих должни-
ка лиц (КДЛ) при банкротстве. В июле 
были приняты поправки к закону о 
банкротстве, ужесточившие ответст-
венность КДЛ и расширившие круг та-
ких лиц, чтобы повысить шансы кре-
диторов на получение денег. Сейчас 
эти шансы невелики: за январь—ок-
тябрь процент погашения требова-
ний, по данным Федресурса, составил 
всего 5,2%. При этом число исков к 
КДЛ растет — за два года суды удовлет-
ворили 27% таких требований о взы-
скании в целом на 13 млрд руб. и 18% 
исков о субсидиарной ответственно-
сти на 138 млрд руб.

Чтобы считаться КДЛ, лицо долж-
но иметь возможность давать долж-
нику обязательные указания либо 
иным образом определять его дейст-
вия. Достаточно значительного влия-
ния на принятие «существенных де-
ловых решений», но при этом само по 
себе участие в органах управления 
еще не свидетельствует о наличии 
статуса КДЛ. Таковым может быть 
признано и лицо, под чьим влиянием 
заключена сделка, если она изменила 
«экономическую или юридическую 
судьбу должника».

От судов требуется проверить сте-
пень вовлеченности возможного КДЛ 
в управление и оценить его влияние 
на принятие решений. Номинальные 
директора должны отвечать солидар-
но с фактическими управленцами, но 
размер ответственности первых мо-
жет быть снижен, если они раскроют 
информацию о реальном руководите-
ле или его имуществе, что поможет 
взыскать долги. КДЛ может быть при-
влечено к ответственности даже за без-
действие. Избежать ответственности 
КДЛ может, если его действия «не вы-

ходили за пределы обычного делового 
риска» и не были направлены на нару-
шение прав и интересов кредиторов.

Проект документа, отправленный 
на доработку, вызвал массу вопросов у 
юристов. По мнению партнера АБ 
ЕПАМ Валерия Еременко, проект ВС 
дает широкое усмотрение судам, а ряд 
введенных понятий носит оценоч-
ный характер, что может привести к 
формированию противоречивой пра-
ктики. «Ни закон, ни разъяснения ВС 
не позволяют выявить объективный 
критерий для определения сущест-
венности актива, вреда или прибыли, 
хотя эти показатели играют ключевую 
роль»,— говорит он.

Мнения экспертов по поводу того, 
чью жизнь, должника или кредито-
ров, облегчат разъяснения ВС, разо-
шлись. Партнер АБ «Линия права» Вла-
дислав Ганжала подчеркивает, что 
управляющему и кредиторам будет 
достаточно представить косвенные 
доказательства, а опровергать все при-
дется КДЛ, которое обязано раскрыть 
документы и представить подробные 
объяснения. Партнер КА «Юков и 
партнеры» Светлана Тарнопольская 
добавляет, что ВС разрешил судам са-
мим квалифицировать требования к 
КДЛ как убытки при недоказанности 
оснований привлечения к субсидиар-
ной ответственности.

В то же время ВС сузил понятие 
КДЛ и основания для привлечения 
лиц к субсидиарной ответственности 
по сравнению с тем, как это предлага-
ла ФНС в письме от 16 августа, отмеча-
ет Валерий Еременко. Налоговики 
предлагали судам признавать лицо 
контролирующим по любым основа-
ниям, включая совместное прожива-
ние, длительную совместную служеб-
ную деятельность или обучение. Свет-
лана Тарнопольская полагает, что под-
ход ВС усложнит задачу управляюще-
го и кредиторов: «Проект говорит о не-
допустимости формального подхода. 
Так, сам факт родства с КДЛ не доказы-
вает контроля родственника над 
должником, недостаточен и факт уча-
стия в органе управления. Но как 
контроль тогда вообще доказывать?»

Анна Занина,  
Андрей Райский

За банкротов  
ответят свыше
ВС уточнил правила  
привлечения к ответственности 
контролирующих лиц

Докапитализация входящего 
в топ-30 по активам Московского 
индустриального банка (МИнБ), 
объявленная год назад, до сих пор 
не состоялась. На днях Центро-
банк объявил о приостановлении 
допэмиссии банка уже после ее 
 завершения, что может быть свя-
зано как с нарушениями самой 
процедуры, так и предоставлени-
ем эмитентом недостоверной ин-
формации. При этом запаса по ка-
питалу у банка фактически нет.

О том, что эмиссия обыкновенных 
акций МИнБа, размещаемая по от-
крытой подписке, приостановлена 
ЦБ, регулятор сообщил на своем сай-
те. Причины такого решения ЦБ не 
раскрыл, но в ответ на запрос 

”
Ъ“ отно-

сительно процедуры приостановки 
эмиссии в пресс-службе ЦБ сообщили: 
«Эмиссия ценных бумаг может быть 
приостановлена регистрирующим ор-
ганом на любом этапе до государст-
венной регистрации отчета об итогах 
выпуска при обнаружении наруше-
ния кредитной организацией-эмитен-
том в ходе эмиссии требований зако-
нодательства о ценных бумагах, недо-
стоверной или вводящей в заблужде-
ние информации в документах».

В МИнБе подтвердили, что действи-
тельно имеют место нарушения, кото-
рые банк намерен исправить. «В на-
шем конкретном случае все участники 
эмиссии заблаговременно сформиро-
вали остатки денежных средств на сче-
тах в банке для участия в эмиссии,— 
уточнил начальник аппарата прези-
дента МИнБа Заурбек Гакаев.— В то же 

время основной участник размещения 
предоставил комплект документов с 
техническими ошибками, а также со-
вершил неверную последовательность 
действий при выкупе дополнительной 
эмиссии. Указанные замечания будут 
доведены до участника».

О завершении допэмиссии МИнБ 
сообщил 23 октября. Проходила эта 
процедура с большими сложностями. 
С декабря 2016 года она дважды прио-
станавливалась без объяснения при-
чин. В итоге банк смог разместить 
только 27% планируемого объема ак-
ций (что дает увеличение капитала на 
1,2 млрд руб.).

• МИнБ принадлежит ряду физи
ческих лиц, ни одно из которых 
не  имеет контроля. Среди крупней
ших акционеров — Олег Маклаков 
(8,24%), Арби Касумов (7,41%), Муса 
Окуев (6,51%). Согласно рейтингу 
«Интерфакса», на 1 октября МИнБ 
занимал 30е место по активам 
(288 млрд руб.).

На 1 ноября капитал МИнБа состав-
лял 31,4 млрд руб. «Для банка харак-
терна крайне размытая структура соб-
ственности,— указывает начальник 
методологического отдела 

”
Эксперт 

РА“ Марина Мусиец.— При такой 
структуре собственности акционеры, 
как правило, менее заинтересованы в 
поддержке банка и его докапитализа-
ции. Кроме того, по ее словам, банк 
малоинтересен для рыночных инвес-
торов, поскольку его рентабельность 
отрицательна». По ее мнению, ожи-
дать ее восстановления без системно-
го изменения структуры активов и 
пассивов довольно сложно: банк при-
влекает достаточно дорогие средства 
физлиц и размещает их в низкомар-
жинальные кредиты юрлиц.

При этом данная допэмиссия, да-
же размещенная не в полном объеме, 
представляет особую важность для 
МИнБа с учетом незначительного за-
паса по капиталу. «На 1 ноября у бан-
ка норматив достаточности основно-
го капитала составлял 6,5%, что нем-
ногим выше разрешенного уровня 
(6%), но ниже 7,25%, которые должен 
соблюдать банк с учетом надбавок по 
капиталу,— указывает старший ди-
ректор по финансовым институтам 
Fitch Ratings Александр Данилов.— 
Эти надбавки считаются по итогам 
квартала, но с учетом приостановки 
эмиссии теперь неочевидно, что 
банк успеет улучшить этот показа-
тель до конца года».

Кроме того, давление на капитал 
МИнБа оказывает и значительный 
убыток (2 млрд руб. за десять месяцев 

с начала года). Не исключено также, 
что банку в ближайшее время придет-
ся доформировать резервы, так как 
недавно там завершилась проверка 
ЦБ (в конце сентября). «До сих пор 
банк демонстрировал крайне низкий 
уровень просрочки по отчетности по 
сравнению со средними показателя-
ми по сектору — на уровне 2%, соот-
ветственно, и размер резерва фор-
мировал небольшой — в течение го-
да находился на уровне 2,3–2,4 млрд 
руб.»,— указывает аналитик «Алор 
Брокера» Кирилл Яковенко. Но даже 
незначительное увеличение резерва 
при сохранении убыточности бизне-
са серьезно ударит по нормативам ка-
питала, резюмирует эксперт.

Юлия Локшина

Московский индустриальный  
не дождался капитала
ЦБ приостановил допэмиссию акций банка

Проблема «спящих» счетов актуаль-
на, отмечают эксперты. «Проблема сче-
тов, не используемых клиентами, ак-
туальна для многих банков,— отмеча-
ет директор департамента правового 
обеспечения ХКФ-банка Александр 
Гонтаренко.— Появляются они по ря-
ду причин — например, счет открыва-
ется как технический при получении 
гражданином кредита, потом кредит 
гасится, а счет остается». При этом, про-
должил он, нередки случаи, когда пер-
вые два года банк не начислял комис-
сию за пользование счетом, а потом на-
чал — и в итоге клиент еще и оказыва-
ется должен банку. «В Банк России по-
ступают подобные обращения,— от-
метили в пресс-службе ЦБ.— В частно-
сти, поступают жалобы на списание 
комиссии за обслуживание 

”
спящего“ 

счета (срок действия карты давно 
истек, клиент счетом не пользуется, 
возможности прийти лично в офис 

банка нет), на начисление комиссии за 
период, в котором несколько месяцев 
не было операций по счету, а также на 
то, что банк берет ежегодную комис-
сию за обслуживание пластиковой 
карты, которая клиентом не использу-
ется». ЦБ пытался решить эту пробле-
му через кредитные организации (см. 

”
Ъ“ от 13 октября). Однако полной ин-

формации о счетах регулятор гражда-
нам предоставить не может.

Проблему «спящие» счета представ-
ляют и для банков, которые вне зави-
симости от взимания комиссий обяза-
ны администрировать их. Но особен-
ные сложности возникают у кредит-
ных организаций, когда такие счета 
«просыпаются». Банк России считает 
подобные пробуждения подозритель-
ными с точки зрения антиотмывочно-
го законодательства (см. 

”
Ъ“ от 21 апре-

ля 2016 года), что чревато дополни-
тельными расходами на комплаенс. 

Компаниям предложение ФНС так-
же может быть полезно. «Например, в 

спорах в ИФНС о доначислении нало-
гов, когда компания добивается отме-
ны обеспечительных мер в виде огра-
ничения движения по счету,— отмеча-
ет партнер Taxology Алексей Артюх.— 
Суду важно предъявить не только 
остатки по счетам, но и документ из 
ИФНС с перечнем всех счетов».

Впрочем, в готовности ФНС рас-
крывать налогоплательщикам ин-
формацию об их счетах есть и риски. 
«Нельзя исключать ситуаций, при ко-
торых в ИФНС будут представлять 
информацию о счетах не по нотари-
альной, а по простой доверенно-
сти,— отмечает глава коллегии адво-
катов 

”
Старинский, Корчаго и парт-

неры“ Евгений Корчаго.— В этом слу-
чае нет возможности удостоверить-
ся, что подпись на доверенности под-
линная, и информация может стать 
доступна третьим лицам. И крайне 
важно, чтобы ФНС не забывала об 
этих рисках».

Вероника Горячева

ФНС раскроет тайну счета

Откровенно говоря,  
когда я смотрю на то,  
что делается, иногда 

возникает такое чувство, 
что совсем мало  

что делается, потому что 
хочется быстрее, хочется 
работать эффективнее

— Владимир Путин,
президент РФ, на совещании по развитию 

Дальнего Востока, 6 сентября

Ц И Т А Т А

31,4 миллиарда 
рублей
составлял капитал 
МИнБа на 1 ноября 
2017 года,  
по данным ЦБ

с1
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Новый телеканал «Газпром-медиа» «Супер», 
вопреки ожиданиям, не будет базироваться 
на существующей библиотеке многолетне-
го партнера «СТС Медиа» Yellow, Black & 
White (YBW). «СТС Медиа» выкупит основ-
ную часть этого контента обратно у Solaris 
Promo Production Александра Карманова.

Холдинг «СТС Медиа» выкупает обратно основ-
ную часть библиотеки студии YBW у Solaris Promo 
Production Александра Карманова, рассказали два 
источника 

”
Ъ“, близких к «СТС Медиа» и «Газпром-

медиа». Ранее Solaris приобрел ее у YBW в интере-
сах субхолдинга «Газпром-медиа Развлекательное 
телевидение» (ГПМ РТВ), готовящегося с января за-
пустить канал «Супер». Библиотека YBW должна 
была стать основой его сетки, сообщали «Ведомо-
сти» в октябре.

«СТС Медиа» предоставил ГПМ РТВ список про-
ектов YBW, которые хочет вернуть,— это основ-
ные телефраншизы, которые еще можно аморти-
зировать, за исключением совсем старых. Генди-
ректор «Газпром-медиа» Дмитрий Чернышенко не 
возражает против такой продажи, таким образом, 
«Супер» не будет основан на этой библиотеке, рас-
сказывает близкий к покупателю собеседник 

”
Ъ“. 

По его словам, принципиальное решение приня-

то, сделка идет, но уже за меньшие деньги, чем 
платила Solaris. Собеседник на рекламном рынке 
говорит, что на «Супер» точно не будет наиболее 
известных последних проектов YBW — «Кухни» 
и «Отеля 

”
Элеон“». В Solaris, «Газпром-медиа», «СТС 

Медиа» и YBW не комментируют ситуацию.
Собеседники 

”
Ъ“ среди продюсеров называют 

историю беспрецедентной для рынка. YBW дол-
гие годы производила контент для СТС, создав ряд 
успешных ситкомов и шоу. При этом СТС не заби-
рал все права на них, а покупал определенное чи-
сло показов, оставляя библиотеку студии. YBW, 
чья выручка в 2016 году составила 2,5 млрд руб., 
была заинтересована в продаже «СТС Медиа» и го-
дами ждала предложения — похожим образом, 
например, ТНТ купил своего главного поставщи-
ка Comedy Club за 10,27 млрд руб. Но СТС не спе-
шил, в итоге YBW дождалась выгодного предложе-
ния от ГПМ РТВ и Solaris.

Хотя «СТС Медиа» удалось вернуть библиотеку 
YBW, последняя все равно планирует дальше ра-
ботать с ГПМ РТВ. YBW доснимет для СТС продол-
жение его самого успешного проекта сезона — се-
риала «Ивановы-Ивановы», а дальше будет продю-
сировать «Супер» и снимать для него премьеры, 
говорят источники в студии. Близкий к «СТС Ме-

диа» собеседник говорит, что библиотеку YBW 
еще можно монетизировать на разных каналах 
холдинга.

Источник 
”
Ъ“, близкий к «Газпром-медиа», ут-

верждает, что холдинг изначально и не планиро-
вал строить канал на библиотеке YBW, которой 
все равно было бы недостаточно. Она «помогла бы 
взлететь чуть быстрее», но «Супер» создается как 
самостоятельный эфирный канал, его стратегия 
не менялась, говорят близкие к нему источники. 
«Основой программирования станет свой кон-
тент, который будет создавать команда из YBW»,— 
уточняет один из них. На запуске в сетке «Супер» 
будут зарубежные проекты, полный метр и ани-
мация — все это сейчас закупает YBW, плюс не-
сколько других проектов, на которые у студии 
остались права. Кроме того, на «Супер» перейдет 
часть библиотеки ТНТ, включая несколько премь-
ер, о которых канал уже сегодня планирует объя-
вить рекламодателям. Сейчас у YBW в запуске че-
тыре сериала для «Супер», всего на 2018 год наме-
чено 10–12 премьер, заключает источник. Два топ-
менеджера в индустрии говорят, что бюджет на за-
пуск канала «Супер» может составлять 5 млрд руб., 
эту цифру 

”
Ъ“ подтвердить не удалось.

Анна Афанасьева

У Solaris не все «Супер»
«СТС Медиа» выкупает обратно библиотеку Yellow, Black & White

Хотя негосударственные пенси-
онные фонды (НПФ) форсиро-
вали выход из активов сани-
руемых банка «ФК Открытие» 
и Бинбанка, объем таких вложе-
ний все еще составляет почти 
100 млрд руб. Как отмечает ЦБ, 
их переоценка принесла фон-
дам 24 млрд руб. убытка. Избе-
жать подобных негативных по-
следствий НПФ смогут в том чи-
сле за счет роста доли ОФЗ в пор-
тфеле. Однако отсутствие аппе-
тита к риску чревато и сниже-
нием доходности, предостерега-
ют эксперты.

Обобщенные данные о вложени-
ях НПФ в активы санируемых банка 
«ФК Открытие» и Бинбанка регуля-
тор впервые обнародовал вчера в об-
зоре финансовой стабильности. Как 
следует из документа, во втором 
и третьем кварталах пенсионные 
фонды сократили вложения в их ак-
тивы на 127 млрд руб. По оценке рей-
тингового агентства «Эксперт РА», 
вложения НПФ в депозиты банка «ФК 
Открытие» на конец июля (когда 
АКРА присвоила банку рейтинг BBB–
) превышали 50 млрд руб. Все эти 
средства фонды обязаны были выве-
сти со счетов банка со столь низким 
кредитным рейтингом. В конце авгу-
ста, накануне того, как Банк России 
взял на санацию банк «ФК Откры-
тие», его акции со своих балансов 
продали родственные банку НПФ на 
общую сумму около 40 млрд руб. При 
этом по состоянию на 29 сентября 
в их портфелях оставались ценные 
бумаги этих банков на 99 млрд руб. 
Как отмечается в обзоре ЦБ, именно 
эти вложения из-за отрицательной 
переоценки по итогам девяти меся-
цев принесли убытки фондам на 
24 млрд руб.

Сами фонды ЦБ не называет. На-
помним, что убытки в отчетном пери-
оде зафиксировали родственные бан-
ку «Открытие» НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» 
и НПФ электроэнергетики (см. 

”
Ъ“ от 

10 ноября), а также НПФ «Будущее» 
(см. 

”
Ъ“ от 7 ноября). Каждый из этих 

игроков полон решимости отыграть 
потери, а их акционеры выразили го-

товность в случае необходимости до-
капитализировать фонды. По мне-
нию управляющего директора по 
корпоративным рейтингам «Эксперт 
РА» Павла Митрофанова, «пик списа-
ний и убытков НПФ от санации бан-
ков пройден». По его оценке, потен-
циальной проблемой остаются обли-
гации «Открытие Холдинга» в пор-
тфелях НПФ (этот долг бывших вла-
дельцев банка, и он не покрывается 
ЦБ), «однако их не так много, чтобы 
представлять системный риск». «Фор-
сировать дальнейший выход из бу-
маг санируемых банков НПФ не ста-
нут»,— прогнозирует директор груп-
пы рейтингов финансовых институ-
тов АКРА Юрий Ногин. «Продажа по 
цене ниже балансовой стоимости 
чревата фиксацией убытков, логич-
нее держать оставшиеся в портфеле 
бумаги до погашения»,— отмечает го-
сподин Ногин.

Особое внимание в отчете регуля-
тор уделил доходности НПФ от разме-
щения накоплений, причем в качест-
ве бенчмарка используются облига-
ции федерального займа (ОФЗ). 
«С 2013 года по конец второго кварта-
ла 2017 года НПФ показывали резуль-
таты управления пенсионными сред-
ствами (41% за 2,5 года) ниже доходно-
сти гособлигаций РФ (47%) при более 
высоком уровне принимаемого ри-
ска»,— отмечается в отчете. При этом 
авторы документа также отмечают 
улучшение структуры портфеля НПФ 
по кредитным рейтингам за счет уве-
личения доли ОФЗ на 8 процентных 
пунктов, до 13%. ОФЗ — единствен-
ный актив, не подверженный отри-
цательной переоценке в ходе стресс-
тестов для НПФ, которые станут обя-
зательными для фондов с 2018 года. 
«Фонды настойчиво подталкивают 
к увеличению доли ОФЗ в портфеле. 
Однако снижение аппетита к риску 
на практике чревато снижением до-
ходности, в том числе начисляемой 
на счета клиентов, и снижением кон-
курентных преимуществ пенсион-
ных продуктов в сравнении с теми же 
банковскими депозитами»,— предо-
стерегает господин Ногин.

Павел Аксенов

НПФ с трудом 
переваривают 
санацию
Ценные бумаги проблемных банков 
пока приносят им убытки

Российское книжное издатель-
ство Clever, специализирующее-
ся на детской литературе, с сен-
тября 2018 года планирует на-
чать продажи в США и Канаде. 
Для этого компания заключила 
партнерство с международной 
издательской группой Quarto. 
С детскими книгами на зару-
бежные рынки выходить легче, 
отмечают издатели.

Издательство Clever договорилось 
о сотрудничестве с издательской 
группой Quarto (входит в топ-50 ми-
ровых издательств по версии 
Publishers Weekly), рассказали 

”
Ъ“ 

в Clever и подтвердили в Quarto. 
С сентября 2018 года Quarto начнет 
дистрибутировать книги Clever 
в США и Канаде. Для продажи изда-
тельство сформировало портфель из 
50 наименований в сегменте для де-
тей до семи лет. Средний объем тира-
жа для каждого наименования соста-
вит 5 тыс. экземпляров — столько же, 
сколько и в России, печататься они 
будут в Китае, уточнил гендиректор 

Clever Александр Альперович. Если 
издательство попадет в крупные сети 
вроде Walmart или Costco, то нара-
стит тиражи, говорит он. В среднем 
книга будет стоить $12. Для выхода на 
новый рынок издательство откроет 
офис в США. Общий объем инвести-
ций в проект оценивается в $2 млн за 
первые полтора года, большая часть 
из которых пойдет на производство.

Всего в портфеле Clever около 
1 тыс. наименований. По данным 
Kartoteka.ru, в 2016 году выручка ООО 
«Клевер-медиа-групп» составила 
525,4 млн руб., чистая прибыль — 
50,2 млн руб. По итогам 2017 года про-
дажи вырастут на 42%, в 2018-м — на 
40%, прогнозирует компания. Clever 
принадлежит Александру и Дмит-
рию Альперовичам, экс-президенту 
«Ренессанс Капитала» Александру 
Мерзленко (у каждого по 26,4% компа-
нии), бывшему старшему вице-прези-
денту Сбербанка Михаилу Эренбургу 
(8,8%) и ООО «Авторитет» (12%) основа-
телей «М.Видео» Александра и Миха-
ила Тынкованов и Павла Бреева.

Выручка от продаж в США и Кана-
де через три-четыре года достигнет 
50% от общего объема продаж, над-
еются в Clever. Издательство также 
планирует выходить на другие рын-
ки. «С выходом в США у нас появля-
ется полностью международный 
продукт, который мы презентуем на 
английском языке, и поэтому откры-
ваются большие перспективы по 
продаже прав, в том числе в Азию»,— 
объясняют в Clever. Издательство 
уже продало права на рынки Канады 
(на французском языке), Китая, Бол-
гарии, Франции, Финляндии и др., 
но сейчас это направление занимает 
меньше 1% в объеме продаж.

Владелец компании «Эгмонт Рос-
сия» Лев Елин осторожно относится 
к планам Clever. «Я с большим уваже-
нием отношусь к работе издательст-
ва, но поставленная ими задача ка-
жется непростой»,— отмечает он. 
Рынок раннего развития и игрового 
обучения сложен, к тому же в США 
есть множество издательств со схо-
жей специализацией, рассуждает 

он. Датское издательство Egmont 
(экс-акционер «Эгмонт России») так-
же выходило в США несколько лет 
назад, но в итоге свернуло бизнес 
с большими потерями.

Выход на новые рынки планиру-
ет и издательство «Бомбора» (быв-
шая редакция Non-fiction, входит 
в «Эксмо-АСТ»), говорит его дирек-
тор Евгений Капьев. Это сложный 
процесс, признает он, бывают слож-
ности с инфраструктурой, перево-
дом и недоверием к российскому 
продукту. Сейчас книги «Бомборы» 
продаются в США — это шесть пере-
веденных наименований, в сентя-
бре направление вышло на опера-
ционную прибыль. В 2018 году изда-
тельство планирует расширить ме-
ждународное присутствие и рабо-
тать за рубежом не только с россий-
ским продуктом, но и с иностран-
ными изданиями. Выходить с дет-
ским контентом легче, отмечает го-
сподин Капьев, адаптировать взро-
слый контент сложнее.

Елизавета Макарова

Clever пересадят в США
Издательство выпустит российские книги за рубежом

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « В  Р О С С И И  Т О Ж Е  К О Н К У Р Е Н Ц И Я  О Ч Е Н Ь  В Ы С О К А Я »

Гендиректор издательства Clever 
Александр Альперович рассказал 

”Ъ“ об отличиях российского и аме-
риканского книжного рынка.

— Как быстро вам удалось реали-
зовать проект по выходу на рынок 
США?
— От идеи до контракта с группой Quarto 
прошло полтора года. После подписания 
мы начали формировать небольшой, но 
достаточно ударный портфель книг — около 
55 наименований. Следующее большое 
событие для нас — это презентация книг 
на сейлз-конференции в феврале в Босто-
не. Там станет понятно, в какие конкретно 
торговые сети мы попадем. И уже в сентя-
бре мы начинаем поставки. Мы уже знаем, 
что мы будем делать и после сентября, что 
будем продавать, в какой сезон. У нас до-
статочно агрессивные планы по увеличению 
тиражей, ассортимента, развитию продаж.
— Чем отличается сотрудничество 
с американскими дистрибуторами?
— Основное отличие по условиям в том, 
что здесь мы работаем на реализацию 
в 95% случаев и даже после реализации 
деньги возвращаются нам не сразу, есть 

еще отсрочка платежа. В США все сильно 
проще: если они взяли товар в сеть, вне 
зависимости от результатов продаж уже 
через определенное количество времени 
они возвращают деньги ровно по объему 
поставки. Дальше в ходе работы какие-то 
выплаты уменьшаются уже на реальный 
результат, фактически на возврат.
— В США сильнее конкуренция?
— В США она, безусловно, есть, но 
в России тоже конкуренция очень высокая, 

она же определяется не количеством 
игроков, а размером куска, за который 
борются. Чем он меньше, тем конкуренция 
больше. Я не хочу говорить, что в США все 
безоблачно и легко, это не так, но не было 
ни одного случая, чтобы мне отказали во 
встрече. Мы встретились с десятью ди-
стрибуторами, восемь из них нам отказали, 
но я со всеми поговорил, и я понимаю, 
почему каждый из них мне отказал. Двое 
согласились, и мы выбирали из них, и тоже 
понятно, почему мы выбрали одного, а не 
другого. Но если эту ситуацию зеркально 
переместить в 2010 год, когда я начинал 
бизнес здесь, то из десяти человек со 
мной встретился один. Просто встретился. 
Все остальные рассказали про электрон-
ные книги, про падение рынка и про 
пи ратство. Мне кто-то даже сказал, что 
ты как в XIX веке, когда появился первый 
автомобиль и ты вдруг предлагаешь бизнес 
по пошиву седел для лошадей. Скоро же 
не будет ни лошадей, ни седел.

Интервью взяла  
Елизавета Макарова

полная версия
kommersant.ru/12184

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 И

З
Д

А
ТЕ

Л
Ь

ТС
В

А
 C

LE
V

E
R



8 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 29 ноября 2017 №222   l   Коммерсантъ

культура спорт

Положение России перед засе-
данием исполкома МОК, на кото-
ром через неделю должно быть 
принято решение по формату ее 
участия в Олимпиаде в Пхёнчха-
не, кажется, ухудшилось после 
того, как за нарушения антидо-
пингового регламента были на-
казаны еще пятеро российских 
спортсменов, участвовавших 
в Олимпийских играх 2014 го-
да, а специальная комиссия МОК 
опубликовала мотивировочную 
часть вердикта по дисквалифи-
кации чемпиона Сочи-2014 лыж-
ника Александра Легкова. Из до-
кумента следует, что комиссия 
полностью доверяет свидетель-
ствам бывшего руководителя 
Московской антидопинговой ла-
боратории Григория Родченкова, 
а также выводам, содержащим-
ся в докладе Ричарда Макларена: 
согласно ему в отечественном 
спорте существовала система 
сокрытия допинговых наруше-
ний, а на сочинской Олимпиаде 
происходила массовая подмена 
проб. Российские функционеры 
наотрез оказываются согласить-
ся с позицией представителей 
МОК, а пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков назвал 
выдвигаемые обвинения «без-
основательными», пообещав, что 
государство будет «продолжать 
планомерную, активную содер-
жательную деятельность» по за-
щите спортсменов «всеми воз-
можными средствами».

а неделю до заседания 
исполкома Международного олим-
пийского комитета (МОК), на кото-
ром будет принято решение по фор-
мату участия России в Олимпиаде в 
Пхёнчхане в феврале следующего го-
да, произошло еще одно событие, ко-
торое можно трактовать как крайне 
неприятное для нее в данном контек-
сте. Комиссия МОК под руководством 
Дениса Освальда, занимающаяся рас-
следованием российского «допинго-
вого кризиса» по мотивам прошло-
годнего доклада независимого экс-
перта Всемирного антидопингового 
агентства (WADA) Ричарда Макларе-
на, опубликовала мотивировочную 
часть вердикта по дисквалификации 
лыжника Александра Легкова. Побе-
дитель сочинской Олимпиады в гон-
ке на 50 км был в числе первых жертв 
слушаний, проводимых комиссией 
господина Освальда, занимавшейся 
ретестами сочинских проб. Его побе-
да в марафоне была аннулирована. 
Кроме того, Александр Легков был 
пожизненно отстранен от выступле-
ния на Олимпийских играх.

Объясняя, почему лыжнику было 
вынесено столь суровое наказание, 
комиссия МОК на самом деле не сооб-
щила ничего принципиально нового. 
К нему, как следует из документа, при-
вело обнаружение T-образных цара-
пин на двух допинг-пробах Александ-
ра Легкова. Утверждается, что привле-
ченный к расследованию швейцар-
ский криминалист Кристоф Шампо 
доказал саму возможность практиче-
ски бесследного вскрытия контейне-
ров. Помимо этого, комиссия приня-
ла во внимание присутствие Алексан-
дра Легкова в так называемом списке 
«Дюшес». Он являлся приложением 
к докладу Ричарда Макларена и был 
составлен на основе показаний быв-
шего директора Московской антидо-
пинговой лаборатории Григория Род-
ченкова, переехавшего в США. В спи-
сок попали спортсмены, которые 
якобы принимали допинговый кок-
тейль, изобретенный доктором Род-
ченковым, находились под постоян-
ным контролем и якобы сдавали ему 
чистую мочу, чтобы на нее могла быть 
заменена «опасная» проба. Комиссия 
МОК посчитала все эти факты в сово-
купности достаточным основанием, 
чтобы признать, что Александр Лег-
ков по крайней мере не мог не знать о 
том, что является фигурантом «допин-
говой схемы».

Но с точки зрения прогнозов по 
поводу судьбоносного исполкома 
МОК гораздо важнее другое. Доку-
мент комиссии Дениса Освальда на-
ряду с тезисами, касающимися непо-
средственно «дела Александра Лег-
кова», содержит ряд замечаний по 
материалам «допингового кризиса», 
скажем так, общего характера. И они 
представляются чрезвычайно пока-
зательными. Так, Григория Родчен-
кова, которого российские офици-
альные лица обвиняют во лжи, ко-
миссия называет «правдивым сви-
детелем», чьи показания «отражают 

реальность и могут быть использо-
ваны в качестве достоверных дока-
зательств», указывая, что, «какая бы 
ни была у него мотивация и какие 
бы проступки в прошлом он ни со-
вершал, Родченков говорил правду, 
давая объяснения о схеме сокрытия 
допинг-нарушений, которой он ру-
ководил». А доклад Ричарда Макла-
рена в целом документ характеризу-
ет как «очень сильный» и «подтвер-
ждающий существование во время 
Олимпийских игр в Сочи схемы под-
мены проб 

”
защищенных“ россий-

ских атлетов». Его авторы отмечают 
и то, что базируется доклад не толь-
ко на показаниях доктора Родченко-
ва, а вскрытые им нарушения пред-
ставляют собой «самый страшный из 
ударов по целостности и репутации 
Олимпийских игр». То есть ритори-
ка комиссии, глава которой, кстати, 
входит в состав исполкома МОК и в 
число наиболее авторитетных его 
членов, в плане жесткости ничем не 
отличалась от риторики самого Ри-
чарда Макларена.

Чуть усугубило ситуацию то, что 
практически одновременно с публи-
кацией мотивировочной части вер-
дикта по Александру Легкову комис-
сия МОК обнародовала имена оче-
редных российских спортсменов, 
которых она признала виновными в 
нарушении антидопинговых правил 
в Сочи. Ими оказались бобслеисты 
Алексей Негодайло и Дмитрий Тру-
ненков, биатлонистки Ольга Вилу-
хина и Яна Романова, а также скеле-
тонист Сергей Чудинов. Первые двое 
завоевали золото в состязаниях чет-
верок, но его Россия и так уже успе-
ла лишиться из-за дисквалификации 
пилота Александра Зубкова в конце 
прошлой недели. А вот из-за Ольги 
Вилухиной и Яны Романовой Россия, 
и так уже, если считать, что все санк-
ции будут утверждены, опустивша-
яся с первого места в медальном за-
чете домашней Олимпиады на тре-
тье, понесла потери. Обе спортсмен-
ки участвовали в эстафетной гонке, 
принесшей российской команде се-
ребро. А Ольга Вилухина завоевала 
медаль такого же достоинства еще и 
в личном спринте. Общее число чле-
нов сборной России на Олимпиаде в 
Сочи, пострадавших в результате слу-
шаний, проводимых комиссией Де-
ниса Освальда, уже достигло 19. И эта 
цифра вполне коррелируется с тези-
сом об «экстраординарных» масшта-
бах сочинских нарушений.

Новая порция обвинений в адрес 
России вызвала и новую порцию 
критики в адрес тех, кто ведет рас-
следование, со стороны российских 
функционеров. Президент Федера-
ции лыжных гонок России Елена 
Вяльбе заявила «Р-Спорту», что доку-
мент комиссии МОК содержит «все 
те же самые доводы, которые были 
изначально, те же самые царапины», 
назвав ее выводы относительно уча-
стия Александра Легкова в «допин-
говом заговоре» «чушью». Президент 
Союза биатлонистов России (СБР) 
Александр Кравцов сказал, что, на 
его взгляд, расследование МОК «про-
сто срежиссированный спектакль»: 
«Режиссеру, то есть Освальду, поста-
вили задачу, он выполняет свою 
роль. Возражения со стороны защи-
ты не принимаются вообще — он не 
берет их во внимание и каждое засе-
дание начинает с обвинительной фа-
булы, суть которой в том, что в Рос-
сии страшная катастрофа». В появив-
шемся вчера пресс-релизе СБР гово-

рится о том, что структура «намерена 
продолжать свою работу по защите 
чести и достоинства спортсменок во 
всех соответствующих инстанциях, 
включая Международный спортив-
ный арбитраж», а «конкретные шаги 
в этом направлении будут предпри-
няты в ближайшее время».

При этом российский предприни-
матель Михаил Прохоров вчера зая-
вил ТАСС, что готов стать одним из 
инициаторов судебного разбиратель-
ства против Григория Родченкова. 
«Если Яна Романова и Ольга Вилухи-
на решат бороться и отстаивать свое 
честное имя, я готов обеспечить им 
любую юридическую и финансовую 
поддержку. Положительный опыт в 
этой сфере у нас есть. Я готов привле-
кать лучших юристов для защиты ин-
тересов наших биатлонисток в лю-
бой стране мира, там, где это наибо-
лее целесообразно. Уверен, что один 
из судов необходимо инициировать 
на территории США, чтобы была воз-
можность допросить в рамках судеб-
ного процесса 

”
торговца смертью“ 

Родченкова,— отметил господин 
Прохоров, возглавлявший СБР с 2008 
по 2014 год.— У наших спортсменов 
должна быть возможность оппони-
ровать лично тому, на чьих словах и 
строится вся эта вакханалия спортив-
ного беззакония». Кстати, еще в фев-
рале в колонке для 

”
Ъ“ Михаил Про-

хоров обнародовал план защиты ре-
путации российского спорта, в рам-
ках которого предлагал «подать в суд 
на Макларена и WADA от имени каж-
дого спортсмена, упомянутого в до-
кладе, за клевету» и «потребовать по 
одному миллиону долларов компен-
сации (не меньше) по каждому иску».

Официальный представитель 
Следственного комитета РФ Светла-
на Петренко повторила хорошо из-
вестную позицию своего ведомства. 
По ее мнению, «в преддверии засе-
дания МОК и решения вопроса о до-
пуске российской сборной команды 
для участия в Олимпиаде в Пхёнчха-
не Родченков через своего американ-
ского адвоката продолжает голослов-
но и бездоказательно обвинять Рос-
сию в подмене результатов допинг-
проб российских спортсменов, об-
ещая предоставить WADA, МОК и 
международным спортивным орга-
низациям дополнительные сведе-
ния и доказательства о якобы сокры-
тии на государственном уровне фак-
тов употребления допинга спортсме-
нами». По словам госпожи Петренко, 
«по результатам допросов более 700 
спортсменов, тренеров, медицин-
ских работников сборных команд 
России, проживающих на всей тер-
ритории РФ, сотрудников всероссий-
ских спортивных федераций, Центра 
спортивной подготовки сборных ко-
манд России, РУСАДА и Антидопин-
гового центра следствием опроверг-
нуты доводы Макларена и голослов-
ные утверждения Родченкова о суще-
ствовании в России некоей государ-
ственной допинговой программы 
для завоевания спортсменами мак-
симального количества медалей, а 
также о вскрытии на зимней Олим-
пиаде бутылок Bereg Kit с допинг-
пробами российских спортсменов 
и подмене в них положительных би-
опроб на отрицательные». В СК РФ 
уверены, что именно Григорий Род-
ченков распространял запрещенные 
препараты среди атлетов и тренеров, 
а затем уничтожил допинг-пробы и 
иные следы преступлений.

Отреагировал на действия комис-
сии МОК и пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков. Говоря об «от-
ношении Кремля» к обвинениям, он 
назвал их «безосновательными», по-
обещав «продолжать планомерную, 
активную содержательную деятель-
ность по защите наших спортсменов 
всеми возможными средствами».

Алексей Доспехов

ДОПИНГОВЫЙ КРИЗИС

Комиссия МОК ужесточила 
допинговые мотивировки
Обвинения в адрес России  
становятся все более резкими

Фестиваль «Дягилев P. S.» по-
казал «АвтоБИОграфию», новый 
балетный спектакль знаменито-
го британца Уэйна Макгрегора и 
его труппы, в котором хореогра-
фия отталкивается от размыш-
лений о генетической природе 
личности. Рассказывает Лейла 
Гучмазова.

втоБИОграфия» Уэйна 
Макгрегора сразу назначалась гво-
здем танцафиши. Во-первых, не вся-
кая новинка долетит из Лондона до 
наших широт всего спустя полтора 
месяца после премьеры (когда пе-
тербуржцы огласили планы, не ве-
рилось). Во-вторых, фестиваль «Дя-
гилев P. S.» впервые за восьмилет-
нюю историю выступил сопродю-
сером постановки. К тому же са-
мый продвинутый британский хо-
реограф Уэйн Макгрегор нам не чу-
жой: в 2011-м он переносил в Боль-
шой «Chroma», в Мариинский в 
2014-м — «Инфра». А уж про авто-
ритет этого автора-интеллектуала 
в мире давно все ясно: в 2006-м он 
стал хореографом-резидентом ко-
ролевского балета «Ковент-Гарден» 
и первым адептом contemporary 
choreography на таком престижном 
посту, ставит в знаменитых труппах 
уровня Парижской оперы и NDT, 
любопытен к стыковкам жанров и 
сопредельным территориям — от 
барочной оперы до «Гарри Потте-
ра». Вот его-то «самый интимный», 
по его же словам, балет и предстоя-
ло увидеть на фестивале.

Представьте, что 23 пикселя с ва-
шего монитора максимально уве-
личили. Каждый солист, пара или 
тройка — такие пиксели, сходные 
по генеральным характеристикам, 
разные по цвету и виду. Слов для 
описания их отличий у хореографа 
очень много, как в бесконечности 
комбинаций генома, и их главное 
после бесконечности свойство — те-
кучесть. Он умеет распластать иде-

ально гуттаперчевое тело и собрать 
в вязь все что угодно: партерные 
пируэты со скошенной вбок голо-
вой (вот как это технически возмож-
но?), мгновенные стойки на руках и 
на лопатках, умывание льющимся 
с небес светом и привет карго-куль-
ту со вскинутыми «самолетиком» ру-
ками. Каждый танцовщик находит 
в пространстве много острых углов, 
ловит потоки энергии и выливает 
их в дрожь движений и даже в ди-
стиллят академических форм — ше-
не, обводки и арабески с ломаной 
стопой. Гендерные различия толь-
ко внешние — в труппе женствен-
ные девушки с пони-хвостом и ро-
зовым бобом, но силовые поддер-
жки делают все без различий. Тех-
ника при таком подходе нужна со-
вершенная, и у Макгрегора не труп-
па — сокровище. Они бескостные, 
с вольно плавающим по телу цент-
ром тяжести, не знающие усталости 
— и все же не киборги.

Если цепляться за знакомые 
имена, то «АвтоБИОграфия» — это 
Мерс Каннингем с привкусом Уиль-
яма Форсайта по форме, но уж точ-
но Уэйн Макгрегор 1970 года рожде-
ния по способу мыслить. Эпизодов 
в спектакле 23 не просто так, а по 
числу пар хромосом, изученных в 
генокоде самого хореографа Мак-
грегора. Он ведь действовал не по 
наитию (да и кто бы сомневался), 
но на бесстрастной и строго науч-
ной основе. Ведущие генетики ми-
ра из пяти изучающих геном солид-
ных мировых институций (среди 
«соавторов» даже Европейский ин-
ститут биоинформации) расшиф-
ровали полную последователь-
ность генома Макгрегора, косвен-
но поработав над спектаклем. Но 

естественно-научный синопсис, к 
счастью для зрителя, укротили теа-
тральным способом, и не только хо-
реограф: техно-музыка Jlin с бароч-
ными вкраплениями, очень точ-
ный свет Люси Картер (она же де-
лала «Chroma» и недавние «Творе-
ния Вулф» в «Ковент-Гардене»), де-
корации Бена Каллена Вилльям-
са. То есть мощный природный код 
как будто приручили человеческим 
творчеством, но не все оказалось 
так просто.

На самом деле продуцирован-
ный таким сложным образом та-
нец похож на обыкновенного Мак-
грегора гораздо больше, чем мож-
но подумать. Артисты словно при-
нимают в себя его, макгрегоров-
скую, обусловленную генетикой 
физиологию и, точно человечки в 
компьютерной игре, завирусовы-
ваются свойствами геймера Макг-
регора. Только с его мягким вытя-
нутым телом и экономной пласти-

кой лемура можно придумать, как 
завязать конечности в сложные уз-
лы, остановить движение на пол-
ной скорости и нырнуть в следую-
щее, не расплескав энергию. Арти-
сты отражают фирменный холод-
ный взгляд Макгрегора, компью-
терного отшельника и интроверта 
в кругу людей и дел,— отсюда все 
сценические внезапности, гипно-
тизирующие без остатка. Смотреть 
эту хореографию для русского зри-
теля притягательно и трудно. Мо-
жет, потому, что вечное российское 
«ум с сердцем не в ладу» тут полно-
стью упразднено: все в ладу, все под 
контролем, и все в результате рабо-
тает только лучше. Во всяком слу-
чае, британский ученый доказал, 
что это возможно.

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Танец маленьких хромосом
«АвтоБИОграфия» Уэйна Макгрегора на фестивале «Дягилев P. S.»

В петербургском Музее Фаберже 
открылась выставка «Модильяни, 
Сутин и другие легенды Монпар-
наса». Имена в названии и сами 
по себе заманчивы, но главного 
оно не рассказывает: работы на 
этой выставке происходят из кол-
лекции одного из первых поку-
пателей картин «монпарнасских 
безумцев» Йонаса Неттера. Рас-
сказывает Кира Долинина.

спешный предприниматель 
средней руки Йонас (по-французски 
представлялся как Жон или Жан) Не-
ттер родился в 1868 году в Эльзасе и 
умер в 1946-м в послевоенном Па-
риже. Он был скромен, застенчив, 
любил музыку, играл на рояле, дол-
го оставался холостым, поздно же-
нился и оставил после себя двоих 
детей. И коллекцию, которой в его 
семье особо не интересовались. На-
следники, поделив ее, распоряди-
лись картинами каждый по-свое-
му: дочь практически все распрода-
ла, сын все оставил у себя и предпо-
чел сохранять свое сокровище в те-
ни. Вещи «от Неттера», будучи само-
го что ни есть чистейшего проис-
хождения, разошлись по всему ми-
ру, но и оставшаяся в целости поло-
вина собрания, наконец доступная 
публике, оказалась шоком. Именно 
ее можно сегодня увидеть в особня-
ке Музея Фаберже.

Коллекционерская страсть Не-
ттера возникла случайно. Извест-
но, что он любил импрессиони-
стов, но в 1910-е годы стремитель-
но дорожавшие художники были 
ему не по зубам. Выход он увидел, 
придя однажды в префектуру: за 
спиной префекта Замарона висела 
странная картина. Это был пейзаж 
Утрилло, который Замарон, корот-
ко знавший обитателей знамени-
того дома художников «Улей», по-
лучил, в очередной раз закрыв гла-
за на какие-то грехи. Префект, обра-
довавшись, что посетитель оценил 
его новое приобретение, тотчас же 
свел Неттера с Леопольдом Зборов-
ским, поэтом и маршаном Модиль-
яни, Сутина и некоторых других 
жильцов «Улья». Так сложился дело-
вой дуэт Неттер—Зборовский, кото-
рый с 1915 по 1930 год обеспечивал 
заказами художников, прежде все-

го Модильяни (до его смерти в 1920-
м), Утрилло, Сутина и Кислинга.

Взаимоотношения участников 
трио коллекционер—маршан—ху-
дожник в случае с Неттером и Зборов-
ским вполне себе сюжет для романа. 
Тем более что переписка между сто-
ронами сохранилась. Чего тут только 
нет: аккуратнейший Неттер, обнару-
живший, что его бесстыдно надувает 
Зборовский; недолюбливавший Не-
ттера Сутин, признававшийся, что 
«никогда не смог бы сделать того, что 
сделал, без его помощи»; приятельст-
вующий с Неттером Утрилло, в стыде 
и боли славший другу просьбы о по-
мощи с содержанием в клинике, где 
он пытался побороть алкоголизм; 
счета за поломанные Утрилло вещи 
из больницы, оплаченные Неттером; 
письмо Неттера о разрыве деловых 
отношений со Зборовским.

Неттер будет собирать и после 
окончания договора со Зборовским: 
в его коллекции появлялись работы 
Андре Дерена, Мориса де Вламинка, 
Сюзанны Валадон, но прежде всего 
он покупал художников молодого 
поколения «парижачьих» — Исаака 
Анчера, Михаила Кикоина, Пинхуса 
Кременя, Анри Эпштейна и других. 
Предвоенный кризис эту деятель-
ность постепенно свернул, многое 
из своего собрания Неттер продал 
сам из соображений популяризации 

«своих» художников, остальное дол-
гие годы прятал: оставшись во время 
оккупации в Париже, еврей Неттер 
был вынужден скрываться.

Сколько всего было вещей в кол-
лекции в момент ее наибольшего 
расцвета, точно неизвестно. За пять 
лет сотрудничества с Модильяни по 
договору художник должен был со-
здавать в месяц по 12–14 полотен, 
которые Неттер и Зборовский дели-
ли между собой поровну. Прибавить 
других художников, умножить на ме-
сяцы и годы… Получается безумное 
количество. Сегодня мы знаем нем-
ногим более чем 120 работ, которые 
«первооткрыватель» собрания Нетте-
ра Марк Рестеллини показывает ми-
ру начиная с 2012 года. У Рестеллини 
репутация enfant terrible музейного 
мира. То он, признанный эксперт по 
Модильяни, заявляет, что на огром-
ной выставке в Генуе куча подделок, 
то, перессорившись со всеми, откры-
вает свой собственный выставоч-
ный зал «Парижская пинакотека», то 
преобразовывает ее в нечто с гром-
ким названием «Институт Рестелли-
ни». Но плохой характер куратора вы-
ставке не помеха. Музей Фаберже по-
лучил стопроцентный блокбастер, 
обрамил картины изысканным осве-
щением, делающим из полотен сия-
ющие драгоценности, напечатал от-
личный каталог. Это зрелище будет 
модным, тут и к бабке не ходи. Но, в 
отличие от гостившего там же недав-
но Дали, выставка того стоит. И боль-
ше всего достоин нашего с вами по-
чтения и внимания сам Неттер — 
рискнувший деньгами и верой в лю-
дей, но выигравший у истории.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Нищие художники 
в драгоценной оправе
Мастера Парижской школы в Музее Фаберже

Комиссия МОК считает, 
что бывший руководитель 
Московской антидопинго-
вой лаборатории Григорий 
Родченков «говорил  
правду, давая объяснения 
о схеме сокрытия допинг-
нарушений, которой он  
руководил»  ФОТО AP

Выставленные полотна — 
памятник не только  
художественной,  
но и житейско-деловой 
среде Монпарнаса  
1910–1920-х 
ФОТО ЕВГЕНИЯ ПАВЛЕНКО
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Ведущие генетики мира расшифровали 
полную последовательность генома 
Макгрегора, косвенно поработав  
над спектаклем
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